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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 MIÉRCOLES 30 DE JUNIO DE 2021 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

Con retraso y alto cobro, ONU compra sólo 55% de medicinas 
Argumenta que 32% no se contrataron porque empresas no eran elegibles por 
corrupción; cobra a México 2 mil mdp por organizar la compra consolidada 

 

 
Claman padres: ¡Medicinas ya! 
Exigen al Gobierno cumplir a niños con cáncer 

 

 

Ve Carstens posible ola de alzas en tasas 
SHCP-Banxico. Alertan de riesgo por condiciones más restrictivas y volátiles 
 

 

Variante Delta ensombrece la recuperación del turismo 
Temores de nueva ola afectan a empresa en Bolsa 
 

 
Se compraron ya 21 de los 25 fármacos anticáncer: AMLO 
Enfatiza que familiares de niños enfermos tienen derecho a exigir 
 

 
Traman desarme de aguacateros y Palacio cierra paso a Silvano 
Michoacán. Seguridad Pública estatal prevé una operación conjunta con el Ejercito 
en zona de extorsiones; el Presidente remite al gobernador a acudir al INE y a la FGR 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

PRI perdió 79% de su militancia en sólo 2 años 
Lleva un lustro con pugnas internas 

 
 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Aureoles pide audiencia… le cierran las puertas 
Quiso demostrar a AMLO intervención del narco 

 

La Razón 
Marihuana, sólo para consumo en casa y no incidirá en crimen 
Advierten mala percepción en lo que aprobó la Corte 
 

 
Compran medicinas igual que Guatemala 
En México también se adquieren vía la ONU 
 

 
AMLO no descarta consulta popular 
Tras fallo de SCJN que legaliza uso lúdico de marihuana 
 

 

Mafia Mundial 
Sube trata de personas para explotación laboral y baja sexual; entre 2019 y 2020 
bloquean más de 147 millones de pesos a grupos delictivos 

 

 

Reconoce AMLO: faltan medicamentos a niños con cáncer 
Ofrece disculpas a los padres de esos niños 
 

   
UIF bloquea más de 147 mdp a grupos de trata 
Santiago Nieto 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO promete que ahora sí habrá medicinas (El Universal, Perla Miranda, Alberto 

Morales y Pedro Villa y Caña, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que los padres de niños con 
cáncer tienen toda la libertad de manifestarse para exigir el abasto de medicamentos 
oncológicos y anunció que la próxima semana dará a conocer un informe sobre la 
entrega de esos fármacos. Señaló que de 25 medicinas para tratar cáncer en menores 
de edad, el país adquirió 21 y sólo le falta conseguir cuatro, de las que una se fabricará 
en Japón exclusivamente para ser enviada a nuestro país. “Tienen los padres de niños 
todo el derecho a exigir, a demandar, a manifestarse, pero aprovecho para decirles que 
no descansamos porque queremos que tengan sus medicamentos y que ya pronto lo 
vamos a lograr aunque no les guste a los empresarios y políticos corruptos, a dueños 
de medios de comunicación que también están metidos en el enjuague, en el negocio 
de la venta de los medicamentos”, argumentó el mandatario. Durante la conferencia 
mañanera, el Presidente reiteró su respeto a los padres de familia que han exigido que 
el abasto de medicamentos para cáncer se regularice y opinó que su administración 
está enfrentando todos los obstáculos para que no exista escasez. “Espero informar la 
próxima semana sobre el tema de medicamentos para no dejarle pretexto, excusa, no 
dar oportunidad a los malquerientes y me refiero a los adversarios de los medios de 
información, a los corruptos que quisieran que regresáramos a lo de antes”, insistió. 
“Mi respeto a las madres, a los padres de los niños con cáncer, quiero decirles que 
estamos haciendo todo, siempre para que no les falten los medicamentos”, dijo el 
Mandatario federal. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/amlo-promete-que-ahora-si-habra-
medicinas) 
 

Analizará Presidente efectos de uso lúdico de yerba (El Universal, Perla Miranda, 

Alberto Miranda y Pedro Villa y Caña, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que si la legalización del uso lúdico 
de la marihuana, avalada por la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
perjudica al país, enviará una iniciativa al Congreso para cambiarla. 
El lunes pasado, el pleno del Máximo Tribunal de justicia del país anuló la prohibición 
para el consumo lúdico de la yerba; en consecuencia, la Comisión Federal de Protección 
contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) no podrá negar los permisos para ejercer este 
derecho de manera recreativa. “Si vemos que en vez de ayudar, perjudica, pues 
plantearíamos nosotros un cambio. Enviaría, de acuerdo con mis facultades, una 
iniciativa de ley”, mencionó el Titular del Ejecutivo federal. 
En su conferencia de prensa en Palacio Nacional, acompañado por el gabinete de 
seguridad y salud, el Mandatario sentenció que lo único que no permitirá es que con la 
marihuana se haga negocio, puesto que es algo que le molesta, porque, dijo, sería 
inmoral traficar con la vida de los seres humanos, así como con la salud del pueblo de 
México. El presidente López Obrador dio a conocer que se hizo una revisión en su 
gabinete sobre el tema, pero no se logró un consenso, porque prevalecieron dos 
posturas, por eso decidieron esperar a que la Corte resolviera. 
“Desde luego vamos a respetar lo que ha decidido el Poder Judicial y vamos a evaluar, 
vamos a ver qué efectos tiene. Si vemos que no ayuda, que no es bueno para el país, 
que no es bueno para enfrentar el grave problema de la drogadicción, de la violencia, 
entonces actuaríamos”, dijo. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/amlo-promete-que-ahora-si-habra-medicinas
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/amlo-promete-que-ahora-si-habra-medicinas
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Rechaza recibir a Aureoles 
Por otro lado, el Mandatario bateó la solicitud de audiencia del gobernador de 
Michoacán, Silvano Aureoles (PRD), quien se presentó en Palacio Nacional para 
entregarle supuestas pruebas de vínculos entre el crimen organizado y Morena en las 
pasadas elecciones en esa entidad. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/analizara-presidente-efectos-de-uso-
ludico-de-yerba) 
 

El G20 puede hacer más en acceso equitativo a vacunas: Ebrard (El 

Economista, Redacción, p. web). 
París, Francia. Tras su participación en la reunión de cancilleres del G20, el secretario 
de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, destacó que existe preocupación por la 
inequidad en el acceso de vacunas contra el Covid-19, como es el caso del continente 
africano, con apenas 2% de dosis administradas, y de algunos países de América Latina 
y el Caribe. Ante dicha situación consideró que “el G20 puede hacer más”, mientras que 
México ya hace su parte pues se corre el riesgo de enfrentar una pandemia que va a 
convertirse casi en endémica. 
“No, no estamos compartiendo lo que nos sobra, estamos compartiendo las vacunas 
que tenemos disponibles (...) vamos a llegar esta semana a más o menos 60 millones 
de dosis. Tenemos que compartir ya una parte de eso con otros países que no tienen ni 
siquiera el millón de vacunas”, enfatizó en una conferencia de prensa virtual. 
El canciller señaló que otro tema es lograr la reactivación económica y social a través 
del multilateralismo. 
Informó que se reunión con sus homólogos de Canadá, India, Italia y Reino Unido para 
revisar la agenda bilateral y relanzar la colaboración en temas de interés. 
Hoy el canciller hace una vissta bilateral en Francia. 
Frontera con Estados Unidos 
Respecto al cierre fronterizo entre México y Estados Unidos, el canciller consideró que 
la restricción a viajes no esenciales se mantendrá. 
“Lo que México está planteando es que, conforme avance la vacunación de ambos lados 
de la frontera, el criterio para determinar qué restricciones y qué actividades van a ser 
consideradas esenciales y cuáles no, vaya cambiando. Entonces, no estaría yo 
esperando que simplemente se dejen sin efecto todas las restricciones un día”, declaró. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/El-G20-puede-hacer-mas-en-
acceso-equitativo-a-vacunas-Ebrard-20210629-0111.html) 
 

Con retraso y alto cobro, ONU compra sólo 55% de medicinas (El Universal, 

Redacción, p. web). 
Tras seis meses de retraso, la Oficina de Naciones Unidas de Servicios para Proyectos 
(UNOPS), organismo al que el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador 
pagó 2 mil 389 millones de pesos para realizar la compra consolidada de medicamentos, 
sólo logró adjudicar 55% de las mil 184 claves que requiere todo el sector Salud del 
país; omitió contratar 31% porque las empresas que ofertaron no eran elegibles por 
actos de corrupción o porque están sancionadas en otros países, por lo que declaró 
desiertas 14% de las claves. 
La industria farmacéutica señaló que entre las claves que quedaron desiertas se 
encuentran fármacos como la metformina, insulina humana, que se receta a pacientes 
con diabetes; propofol, un agente anestésico intravenoso de corta duración, el cual elevó 
su demanda en la pandemia debido a que se usa en pacientes que requieren ventilación 
mecánica. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/analizara-presidente-efectos-de-uso-ludico-de-yerba
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/analizara-presidente-efectos-de-uso-ludico-de-yerba
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/El-G20-puede-hacer-mas-en-acceso-equitativo-a-vacunas-Ebrard-20210629-0111.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/El-G20-puede-hacer-mas-en-acceso-equitativo-a-vacunas-Ebrard-20210629-0111.html
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Advirtió que tampoco se adjudicaron heparina, diclofenaco, ácido acetilsalicílico, 
clonazepam, ciprofloxacino, ceftriaxona y amoxicilina, entre otros, que sirven para tratar 
padecimientos agudos y crónico degenerativos. 
“En este escenario, los que más pierden son los pacientes. Quedaron más de 600 claves 
desiertas, lo que significa que habrá personas que lo resientan a la hora de ir a su clínica 
familiar y no les puedan surtir su receta. 
“Tan sólo [en cuanto a] la falta del ácido acetilsalicílico, que se receta a pacientes con 
hipertensión y enfermedades del corazón, ¿cómo dices en un país en donde hay alta 
mortalidad por estos padecimientos que no habrá este tipo de medicamentos?”, señaló 
Rafael Gual, titular de Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica (Canifarma). 
A consulta de EL UNIVERSAL, la UNOPS indicó que ya se firmaron 98% del total de 
contratos asignados con las empresas correspondientes y resaltó que éstos no fueron 
por seis meses, sino por un año, lo que dará como resultado que haya abasto de 
medicinas hasta junio de 2022. 
Se detalló que 100% de las adjudicaciones por más de 3 mil 100 millones de dólares ha 
pasado por un proceso de debida diligencia para mejorar la transparencia del mercado, 
así como para promover la competencia efectiva y prevenir la corrupción. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/con-retraso-y-alto-cobro-onu-compra-solo-55-
de-medicinas) 
 

Favorece Ley de Aguas la mercantilización del líquido, afirma funcionaria 
de Conagua (La Jornada, Angelica Enciso, p. web). 
La contaminación del agua en el país está legalizada, los usuarios no pagan una multa 
sino un derecho cuando generan polución en exceso, y a este problema se suma que 
la Ley de Aguas Nacionales (LAN) favorece la mercantilización del líquido y carece de 
disposiciones para garantizar el derecho humano a contar con ella, sostuvo la 
subdirectora de Administración del Agua de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), 
Elena Burns. 
La Conagua debe tomar partido por el pueblo y el medio ambiente, por eso los actuales 
funcionarios fuimos invitados a asumir estos cargos, precisó durante su participación en 
el foro Agua y Soberanía Alimentaria en la Cuarta Transformación, convocado por la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). 
Pedro Arrojo Agudo, relator de Naciones Unidas sobre los Derechos Humanos al Agua 
Potable y Saneamiento, en un mensaje grabado, planteó que no se pueden legislar los 
derechos humanos en un rinconcito, mientras los ríos y acuíferos siguen alimentando la 
codicia de los más poderosos, porque de ser así, nada o casi nada cambiará y a la 
postre los derechos humanos de los más empobrecidos y la sostenibilidad de ríos, lagos 
y acuíferos serán marginados. 
Señaló que la agricultura industrial contamina ríos y acuíferos con agrotóxicos, 
marginando los derechos del campesinado e incluso los derechos humanos al agua 
potable y al saneamiento de toda la población. La gran agricultura industrial, 
generalmente dirigida a la exportación, no puede ser la prioridad ética y legal de la 
gestión del agua, México puede marcar liderazgo en el mundo con una Ley General de 
Aguas basada en la sostenibilidad y los derechos humanos, sostuvo. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/30/politica/013n1pol) 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/con-retraso-y-alto-cobro-onu-compra-solo-55-de-medicinas
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/con-retraso-y-alto-cobro-onu-compra-solo-55-de-medicinas
https://www.jornada.com.mx/2021/06/30/politica/013n1pol
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"El Metro opera en contingencia, pero con seguridad en traslados" (El 

universal, Redacción, p. web). 
Con 24 horas en el cargo, Guillermo Calderón, nuevo director General del Sistema de 
Transporte Colectivo (STC) Metro, tiene un balance claro de la situación por la que 
atraviesa la denominada columna vertebral del transporte público en la capital del país. 
Opera en una situación de “contingencia” derivada del incendio que consumió la 
subestación eléctrica de Buen Tono, las oficinas centrales y el centro de operación, 
además del colapso del tramo elevado en la Línea 12, que, dice, afectó a más de 400 
mil personas en su movilidad. 
En una oficina semivacía, con las pantallas apagadas en las que se observaba la 
operación de la red y decorada con un par de banderas y una maqueta del Metro, 
asegura que este sistema de transporte no está en crisis, lo que se vive es producto de 
años de abandono en el mantenimiento que dieron pie a esta situación. Dice que 
anteriormente llegaron a registrar hasta 50 mil incidentes al año y con las nuevas 
medidas disminuyeron 30% los casos. 
Con el poco tiempo en el cargo tiene claro el diagnóstico del transporte naranja, en el 
que afirma que a finales de diciembre estará funcionando la subestación Buen Tono, 
que se incendió en enero pasado y que dotará de energía a las Líneas 1, 2, 3, 4, 5 y 6. 
Destaca que en breve firmarán un convenio con la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) para que se encargue de la subestación, e incluso, en los próximos días 
entregarán la primera ministración de mil 700 millones de pesos para la compra de los 
transformadores, así como del proceso para alimentar el Centro de Control Automático 
de los trenes. Su reto es que al final de todos estos problemas el “Metro sea un sistema 
seguro y eficiente”. 
Hay quienes dicen que este puesto es como sacarse la rifa del tigre, ¿es así? 
—No, para mí es un reto técnico y tecnológico muy importante en el desarrollo 
profesional de muchos años. Yo soy ingeniero de procesos, de proyectos y 
acostumbrado a establecer programas, a revisar protocolos y a cumplir con 
certificaciones. El Metro es la columna vertebral del transporte en la Zona Metropolitana, 
es un orgullo y una distinción. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/el-metro-opera-en-contingencia-pero-con-
seguridad-en-traslados) 
 

Guardia Nacional cumple 2 años; violencia continúa (El universal, Manuel Espino, 

p. web). 
La Guardia Nacional (GN) llega este miércoles a su segundo aniversario en medio de la 
intención presidencial de incorporarla a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), 
de la cual se conformó y depende, y bajo la sospecha de que tiene la orden expresa de 
no actuar hasta que hayan pasado los hechos. A la fecha, la corporación al mando del 
general retirado Luis Rodríguez Bucio tiene un estado de fuerza de 99 mil 946 efectivos 
desplegados en 214 de las 266 coordinaciones territoriales diseñadas en la Estrategia 
Nacional de Paz y Seguridad (2018-2024) para combatir la incidencia delictiva. 
Sin embargo, en lo que va del sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador 
suman 88 mil 841 homicidios y feminicidios, lo que representa 17.1% más que en los 
últimos 30 meses del gobierno del priista Enrique Peña Nieto. 
López Obrador prometió en 2020 que para este año habría 150 mil guardias nacionales 
desplegados en el país en la totalidad de las coordinaciones territoriales, pero la 
cantidad de elementos se ha mantenido estancada en los casi 100 mil desde el año 
pasado. 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/el-metro-opera-en-contingencia-pero-con-seguridad-en-traslados
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La corporación concentra su despliegue operativo en la Ciudad de México (12 mil 224), 
Estado de México (10 mil 480), Jalisco (6 mil 262), Guanajuato (6 mil 613), Michoacán 
(5 mil 999), Oaxaca (5 mil 135), y Veracruz (4 mil 336), entidades con altos niveles de 
incidencia delictiva. 
En su tercer informe de la Cuenta Pública 2019, publicado en febrero de este año, la 
Auditoría Superior de la Federación (ASF) mencionó que el despliegue de la corporación 
federal en las entidades federativas no corresponde con la incidencia delictiva, por lo 
que recomendó realizar ajustes. 
Se observó que el despliegue operativo no se realizó en función de la incidencia delictiva 
como lo prevé la planeación de mediano plazo, por lo que se corre el riesgo de que los 
elementos responsables de la seguridad pública no contribuya a la baja de incidencia 
delictiva en las entidades federativas”, alertó la ASF. 
Durante el arranque oficial del nuevo cuerpo de seguridad, en junio de 2019, el 
comandante de la GN, general en retiro Luis Rodríguez Bucio, afirmó que en “el mediano 
y largo plazos las expectativas respecto a la Guardia Nacional son del más alto nivel”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/guardia-nacional-cumple-2-anos-violencia-
continua) 
 

Pese a pandemia, el Gobierno invirtió menos en hospitales (El Universal, 

Redacción, p. web). 
La estrategia del gobierno contra el Covid-19 se centró en el número de camas para 
atender enfermos más que en disminuir los contagios. 
A pesar de eso, en México el crecimiento de camas fue menor en año de pandemia que 
en años anteriores. En 2019 creció 9.64 por ciento, y en 2020 solo 8.8 por ciento. 
Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) obtuvo vía transparencia los 
datos del número de camas que aumentó cada institución pública y privada en el primer 
año de la pandemia. En medio de la emergencia, el gobierno reconocía momentos 
complicados y colocaba estados en semáforo rojo cuando había baja disponibilidad de 
camas para atender a pacientes contagiados. 
Un ejemplo fue el pico en las gráficas de enero cuando se tuvieron en promedio 6 mil 
445 contagios diarios y la capacidad de los hospitales se encontraba al límite. 
Aunque se hicieron reconversiones en hospitales para tratar casos Covid, se adaptaron 
estadios y cuarteles para abrir hospitales temporales, el crecimiento de camas para 
atender la pandemia que hasta hoy ha cobrado más de 250 mil vidas, fue menor 
comparado con otros años sin crisis de salud. Comparemos algunas ciudades y países 
que mejoraron su capacidad hospitalaria en 2020. 
México, con 121 millones de habitantes, aumentó 13 mil camas en todo su sistema 
hospitalario en el primer año de pandemia, es decir, de 2019 a 2020. El crecimiento fue 
de 8.5 por ciento. Según una evaluación hecha por la Organización Mundial de la Salud, 
Uruguay, que tiene 3.4 millones de habitantes, creció 28.2 por ciento su capacidad 
hospitalaria a lo largo de la pandemia. En porcentaje, Uruguay creció tres veces su 
capacidad hospitalaria comparado con México. 
La capacidad de los hospitales se mide en número de camas disponibles. 
Los hospitales de la Secretaría de Salud aumentaron el número de camas 9.7 por ciento. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pese-pandemia-el-gobierno-invirtio-menos-en-
hospitales) 
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México ofrece rendimiento negativo y desalienta a la inversión (El Economista, 

Yolanda Morales, p. web). 
A pesar de la decisión de política monetaria del Banco de México, que dejó la tasa de 
fondeo en 4.25%, el mercado no ofrece un rendimiento atractivo para los inversionistas 
ni para los ahorradores, advirtió Banco Base en un análisis. 
La inflación aumentó el diferencial entre las tasas nominales y las reales que son las 
que reciben los ahorradores y que en otras circunstancias también atraerían inversiones. 
Como la inflación en México se encuentra en 6.02%, la tasa real queda en 1.77% 
negativo, estimaron analistas dirigidos por Gabriela Siller. 
Con esta tasa real negativa México se integra al grupo de países emergentes que 
mantienen una política de apoyo a los deudores, matiza aparte Guillermo Barba, editor 
del blog financiero Top Money Report, que es contraria a lo que necesita el país para 
crecer de manera sostenida, agregó. 
Esto porque las tasas reales activas, que son las que se pagan por el crédito, son las 
que aumentaron, desincentivando la intermediación financiera, el ahorro, y la inversión 
que son los motores del crecimiento económico. 
“Llevamos desde el año pasado que el inversionista no recibe rendimiento real y está 
perdiendo poder adquisitivo al prestarle al gobierno, por tanto se mantiene una política 
monetaria muy expansiva, aún con este aumento de la tasa nominal”, destacó. 
Un comparativo de Banco Base sobre las tasas nominales y reales de los emergentes, 
muestra que entre los mercados pares que en la región latinoamericana también 
prevalecen los rendimientos negativos, pese a la tendencia alcista que traen los bancos 
centrales en sus decisiones desde enero. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Mexico-ofrece-rendimiento-negativo-y-
desalienta-a-la-inversion-20210629-0150.html) 
 

Grupo Carso asume el compromiso de rehabilitar la L12: Slim (El Universal, 

Alberto Morales y Pedro Villa y Caña, p. web). 
El empresario Carlos Slim Helú afirmó que la construcción de la Línea 12 del Metro no 
tuvo vicios ni problemas de origen, pues durante al menos 10 años dio servicio a 
millones de pasajeros. 
Aseguró que Grupo Carso, una de las empresas que construyó el tramo elevado de la 
Línea Dorada que colapsó entre la estación Olivos y Tezonco, que cobró la vida de 26 
personas, se hará cargo de la rehabilitación para que sea segura y vuelva a ser utilizada 
por las personas. 
Luego de una comida de trabajo con el presidente Andrés Manuel López Obrador, en 
Palacio Nacional, Slim Helú afirmó que hablaron del plan de conectividad del país, los 
proyectos de inversión en infraestructura y el reto de los programas de crecimiento 
económico en Estados Unidos. 
“En el caso de la Línea 12, yo estoy convencido de que lo hicieron los mejores calculistas 
de México, hicieron los cálculos, el diseño y si recordarán, en octubre de 2012, de 
noviembre, en octubre se dio el visto bueno del proyecto, ya lo que se había hecho por 
los expertos internacionales, lo cual yo estoy convencido que desde su origen no tiene 
vicios y tan es así que se subió el Presidente de la República [Felipe Calderón], el jefe 
de Gobierno [Marcelo Ebrard] y el jefe de Gobierno electo [Miguel Ángel Mancera] y nos 
invitaron a muchas gentes a recorrer, recorrimos como 12 kilómetros. Han viajado 
millones de personas, 400 mil diarias, eso da 12 millones al mes, 144 millones al año”, 
expuso. 
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“Hubo muchos efectos, creo que 12 sismos de más de 6 grados y lo que le planteé es 
que independientemente de todo, es nuestro interés de rehabilitar el tramo que hicimos”, 
aseguró el empresario. La reunión fue una semana después de que el presidente López 
Obrador, junto con Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 
acordaron trabajar de manera coordinada para rehabilitar la Línea 12, tras el dictamen 
que señaló deficiencias en su construcción. 
Slim Helú dijo que se tendrá que reestructurar y rehabilitar, para que la gente pueda 
seguir usando la línea. “El Presidente habló de que él encabeza esta idea y que se 
pueda poner a disposición de todas las personas que lo usan a la brevedad posible, él 
habló de 12 meses”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/grupo-carso-asume-el-compromiso-de-
rehabilitar-la-l12-slim) 
 

CDMX, la entidad con más casos activos de Covid (El Universal, Redacción, p. web). 
En una semana, la Ciudad de México tuvo un incremento de 2 mil 956 casos activos de 
Covid-19, es decir, aquellas personas que han presentado síntomas en los últimos 14 
días y tienen el potencial de contagiar. 
En ese sentido, la positividad en las pruebas va al alza, ya que pasó de 13% a 17%. 
De acuerdo con datos del Gobierno capitalino, el pasado 21 de junio se registraron 7 mil 
185 casos activos de Covid-19, pero esta cifra subió a 10 mil 141 este martes 29 de 
junio, es decir, tuvo un incremento de 2 mil 956. 
“La Ciudad de México es la entidad con mayor número de casos activos, mayor a 3 mil 
casos [activos], seguida de Baja California Sur, Tabasco, Yucatán, Estado de México, 
Quintana Roo, Tamaulipas, Sonora, Veracruz, Sinaloa y Nuevo León, como las 
entidades con más de mil casos activos, concentrando 86% de los casos activos del 
país”, refirió ayer la Secretaría de Salud federal en el Comunicado Técnico. 
A nivel nacional, se estiman 35 mil 288 casos activos. 
Sobre las hospitalizaciones, en una semana se tuvo un incremento de 117 personas en 
unidades de la capital, por lo que hay una ocupación de 8.46%, con 755 camas para 
pacientes generales y terapia intensiva. 
En la segunda semana de enero se tuvo un registro de 7 mil 401 personas internadas 
en la capital, mientras que en toda la Zona Metropolitana fueron 9 mil 993. 
En tanto, hasta la fecha hay un acumulado de 44 mil 470 muertes a causa del 
coronavirus. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx-la-entidad-con-mas-casos-activos-de-
covid) 
 

Amenaza de Delta se extiende; llaman a acelerar vacunación (El Universal, 

Agencia, p. web). 
Madrid. — La variante Delta del coronavirus se extiende por diferentes países y, con 
ella, la preocupación por la difusión de la pandemia dada su elevada capacidad de 
transmisión.  
Con 20 mil 400 contagios diarios en los últimos siete días en Rusia (+25% en una 
semana) y 16 mil 400 en el Reino Unido (+70%), ambos países son los que en este 
momento registran más casos nuevos en Europa, pero también donde los contagios 
progresan más rápido entre aquellos que constatan más de mil casos diarios. Al impulso 
de la situación en estos dos países, los enfermos en Europa van en aumento, con 56 
mil 800 nuevos casos cotidianos, 21% más que hace una semana.  
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Entre el 12 y el 18 de junio, este indicador registró su nivel más bajo en todo el continente 
desde mediados de septiembre, con 46 mil casos por día. 
En países como Francia, el coronavirus continúa a la baja. Pero el número de decesos 
aumenta globalmente en Europa: actualmente se registran casi mil 100 muertes diarias, 
8% más en toda una semana, aunque las cifras son mucho menores que las alcanzadas 
como tope en el continente en enero (más de 5 mil 700 muertes cotidianas). 
En Rusia, 151 mil enfermos de Covid-19 están hospitalizados, anunció el ministro de 
Salud, Mijaíl Murashko, quien alertó que la situación es “tensa” porque sólo hay 
disponibles 182 mil camas. Además, el Kremlin admitió que fracasó en cuanto a sus 
objetivos de vacunación. “Es evidente que no alcanzaremos a 60%”, indicó el portavoz 
de la presidencia rusa, Dmitri Peskov, al referirse al objetivo fijado en la primavera por 
el presidente Vladimir Putin. “El número de personas que quieren vacunarse recién 
comenzó a aumentar en esta semana”, dijo Peskov, sin brindar cifras. En Rusia la 
población desconfía de las vacunas desarrolladas en el país, como la Sputnik V. No 
obstante, “constatamos un aumento significativo de la tasa de vacunación”, indicó 
Murashko, añadiendo que 23 millones de rusos, sobre 146 millones, han recibido al 
menos una dosis, pero sin especificar el índice de crecimiento de inoculación que esto 
representa durante un periodo determinado. 
La variante Delta también se extiende imparable en Portugal. En un mes ha pasado de 
suponer 4% de las infecciones a 55.6 %. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/amenaza-de-delta-se-extiende-llaman-
acelerar-vacunacion) 
 

Delta, ¿por qué es la variante del Covid que más preocupa ahora? (El 

Universal, Redacción, p. web). 
La B.1.617.2 apareció en India y fue la cuarta en ser declarada como “de preocupación” 
por la Organización Mundial de la Salud (OMS), entre otras cosas por su capacidad de 
propagación y su virulencia. 
De acuerdo con estudios, es 60% más transmisible que la variante Alpha (identificada 
primero en Reino Unido), que ya era más contagiosa que la original. Además, se prevé 
que se convierta en la dominante en el mundo. Actualmente tiene presencia en más de 
80 países y en Reino Unido ya predomina. 
Se ha detectado un mayor nivel de contagios en jóvenes, lo que se atribuye a que es un 
sector pendiente de inmunización. También se ha reportado una mayor incidencia de 
hospitalización entre los infectados con la B.1617.2, pero científicos advierten que puede 
ser porque es más contagiosa, pero no necesariamente que sea más grave. 
En cuanto a la eficacia de las vacunas, Pfizer/BioNTech registra 88% frente a pacientes 
sintomáticos (comparada con 93% contra Alpha); AstraZeneca tiene una efectividad de 
60% frente a casos sintomáticos, 92% para prevenir hospitalizaciones. 
Las vacunas chinas Sinovac/Sinopharm ofrecen protección, aunque según expertos los 
anticuerpos que genera son menos eficaces en comparación contra otras variantes. En 
el caso de Moderna, se informó que produce “actividad neutralizadora”. 
Los síntomas más frecuentes de los contagios con Delta son: dolor de cabeza, de 
garganta, secreción nasal. 
Sin embargo, malestares clásicos de Covid como tos, fiebre, pérdida del sentido del 
olfato o del gusto son menos comunes con Delta. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/delta-por-que-es-la-variante-del-covid-que-
mas-preocupa-ahora) 
 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/amenaza-de-delta-se-extiende-llaman-acelerar-vacunacion
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/amenaza-de-delta-se-extiende-llaman-acelerar-vacunacion
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/delta-por-que-es-la-variante-del-covid-que-mas-preocupa-ahora
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/delta-por-que-es-la-variante-del-covid-que-mas-preocupa-ahora


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Arranca primera Jornada Agraria en Piedras Negras, Coahuila (Gob.mx, 

Procuraduría Agraria, p. web). 
Martes 29 junio 2021 
Con la presencia de representantes estatales de la Procuraduría Agraria, el Registro 
Agrario Nacional, así como de autoridades de la Alcaldía y de los núcleos agrarios 
legalmente constituidos en el municipio de Piedras Negras, dio inicio este 28 de junio la 
primera Jornada Agraria en instalaciones de la Presidencia Municipal. 
El propósito central de la jornada, que se lleva a cabo los días 28 y 29 de junio del año 
en curso, es analizar y atender la problemática agraria; actualización de los Órganos de 
Representación y de Vigilancia de los núcleos, coadyuvar en el tema de las sucesiones 
y otros conflictos que pudieran surgir entre los ejidos y entre los propios sujetos de 
derechos agrarios. Este día los representantes de las instituciones agrarias hicieron 
entrega de 70 documentos agrarios a igual número de beneficiarios de la región, como 
resultado de las gestiones realizadas ante el órgano registral, con lo que se reivindica el 
interés e importancia del sector agrario por mantener una cercanía estrecha con los 
ejidatarios para defender sus derechos. Adicionalmente, en el marco de estas 
actividades, se puso a disposición de la población de la localidad el nuevo número de 
teléfono 844 499 83 40, para que se tenga una comunicación directa vía WhatsApp con 
la Procuraduría Agraria y Representantes del Sector. 
En su oportunidad, el Representante de la Procuraduría Agraria en el estado, Gonzalo 
Gabriel Estrada Cervantes, a nombre del Procurador Agrario, Luis Rafael Hernández 
Palacios Mirón, los exhortó a que mantener una comunicación directa, abierta, franca 
entre las instituciones y todos los sujetos involucrados para el buen desempeño de sus 
actividades y para lograr un ordenamiento y desarrollo territorial con justicia y paz en 
donde siempre prevalezca la certeza legal de los derechos de los sujetos agrarios. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/arranca-primera-jornada-agraria-en-piedras-negras-
coahuila?idiom=es) 
 

Toman Procuraduría Agraria ejidatarios de la zona sur (EL Vigía, Cesar Córdoba, 

p. web). 
Miércoles 30 junio 2021 
Baja California. - Un grupo de ejidatarios del Sur de Baja California tomaron las 
instalaciones de la y cerraron la vialidad frente a la dependencia federal para exigir 
Procuraduría Agraria una representación legal de los posesionarios de la tierra. 
El mediodía del martes, los inconformes cerraron al paso vehicular la calle Del Puerto 
entre Tritones y López Mateos de la Zona Centro, como parte de las manifestaciones 
implementadas para exigir sus derechos. 
También se instalaron frente a las instalaciones federales para impedir los ingresos a 
las oficinas. 
Teresa de Jesús Ríos Pérez, vocera de los afectados, denunció que los integrantes de 
la dependencia federal brindan una mala representación de las necesidades de los 
ejidatarios en las asambleas y en el Tribunal Unitario Agrario. 
Explicó que los representantes de esta procuraduría se coordinan contra otros 
integrantes de las asambleas para dejar sin ningún tipo de participación a los ejidatarios, 
es decir, les quitan el derecho de emitir sus opiniones y elegir. 
De acuerdo con la vocera, esta problemática la sufren alrededor de 400 ejidatarios del 
Sur de la península de Baja California, algunos de ellos habitantes del vecino Estado 
del Sur. 
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“Y por la corrupción que hay en la procuraduría y el tribunal, los juicios los han hecho de 
cuatro a cinco años y completamente en contra “de los ejidatarios”, cuando los 
ejidatarios adquirieron las tierras como avecindados posesionarios de una forma legal, 
bajo protocolo legal con los que se rigen los ejidos”, señaló. 
(https://www.elvigia.net/general/2021/6/30/toman-procuraduria-agraria-ejidatarios-de-
la-zona-sur-373109.html) 
 

Entrega de reconocimientos de la Primera Convención Agraria de la Ciudad 
de México (Gobierno de la Ciudad de México, Boletín, p. web). 
Martes 29 junio 2021 
Este lunes 28 de junio se llevó a cabo en la Sala de Plenos del Tribunal Superior Agrario 
la entrega de diplomas de la Primera Convención Agraria de la Ciudad de México, la 
cual se realizó en noviembre de 2020, en el marco del 110 Aniversario de la Revolución 
Mexicana, para reconocer la propiedad social y marcar una pauta en la coordinación 
entre instituciones y núcleos agrarios, ejidatarios y comuneros de la capital a través de 
sus asambleas y representantes. 
En representación del Gobierno de la Ciudad de México asistió a este acto encabezado 
por la presidenta del Tribunal Superior Agrario, Maribel Concepción Méndez de Lara, el 
titular de la Secretaría de Gobierno (SECGOB), José Alfonso Suárez del Real y Aguilera. 
Asimismo, estuvieron en presídium el director en jefe del Registro Agrario Nacional, 
Plutarco García Jiménez; el procurador agrario Luis Hernández Palacios Mirón; el 
comunero de Santiago Tepalcatlalpan, Xochimilco, Rosendo Medina Rosas, en 
representación del Consejo de los Núcleos Agrarios de la capital (CONACM), además 
de las y los magistrados integrantes del pleno. 
Como una segunda etapa de la convención, la presidenta del Tribunal Superior Agrario 
agradeció en nombre del comité organizador, presidido por el Gobierno capitalino, la 
participación de ejidos y comunidades, instituciones y academia que abonaron a la 
discusión para delinear la agenda agraria de la ciudad. 
Méndez de Lara afirmó que se atenderá en una tercera etapa permanente y sujeta a 
evaluación, la necesidad de promover la regularización integral de los núcleos agrarios 
de la ciudad en tierras de uso común, tierras parceladas y tierras para el asentamiento 
humano, entre otros temas. 
A nombre de la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, el Secretario de Gobierno 
de la Ciudad de México reconoció a las y los galardonados por su papel en la Primera 
Convención Agraria, y en general a las mujeres y hombres que a diario hacen de los 
procesos agrícolas una forma de vida, resistencia y desarrollo propio en beneficio de la 
capital del país. 
“En estas acciones encontrarán en la Jefa de Gobierno a una convencida promotora y 
vinculada gestora del bienestar de la tierra”, expresó Suárez del Real y Aguilera 
posterior a la entrega simbólica de seis reconocimientos y memoria digital de la Primera 
Convención Agraria. 
Asimismo, el funcionario capitalino celebró la respuesta entusiasta de las y los 
comuneros para ser parte de esta iniciativa desarrollada en línea debido a la pandemia. 
“Participaron al menos cinco mil personas que siguieron la transmisión a través de las 
redes oficiales”, dijo. 
 
 
 
 

https://www.elvigia.net/general/2021/6/30/toman-procuraduria-agraria-ejidatarios-de-la-zona-sur-373109.html
https://www.elvigia.net/general/2021/6/30/toman-procuraduria-agraria-ejidatarios-de-la-zona-sur-373109.html


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
Finalmente, informó que de este primer encuentro se marcaron líneas de trabajo a 
realizarse en 2021, como un segundo encuentro y la publicación de memorias de 
mujeres ejidatarias y comuneras, además de jornadas agrarias itinerantes, la segunda 
edición de la Convención Agraria de la Ciudad de México, la presentación pública del 
mapa de los núcleos agrarios capitalinos, entre otras tareas. 
(https://secgob.cdmx.gob.mx/comunicacion/nota/bol-06-21) 
 

Mesa Interinstitucional Federal atiende de manera puntual el tema de la 
Selva Lacandona (Chiapas Hoy, Adylene Medrano, p. web). 
Martes 29 junio 2021 
La comisión integrada por la Secretaría General de Gobierno (SGG), Fiscalía General 
del Estado (FGE), Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSyPC) y 
Secretaría de Medio Ambiente e Historia Natural (Semahn) participará en los análisis y 
trabajos que la mesa federal realiza con las comunidades asentadas de manera regular 
en esa importante reserva. Durante la cuarta sesión ordinaria de la Mesa 
Interinstitucional Federal, que se desarrolló de manera virtual, las y los integrantes de la 
comisión de Estado de Chiapas hicieron saber las dudas e inquietudes sobre los 
trabajos y acuerdos tomados previamente con las comunidades asentadas en esa zona. 
Solicitaron efectuar en breve una reunión con las autoridades que integran la mesa 
agraria y la mesa ambiental para conocer de fondo el proyecto y los trabajos que implica, 
en ambas materias, el deslinde y brecheo de la poligonal de la Selva Lacandona. 
En su participación la titular de la Semanh, María del Rosario Bonifaz Alfonzo, consideró 
que los trabajos relacionados al tema agrario que la mesa interinstitucional realiza deben 
garantizar certeza jurídica a los diversos grupos étnicos que cohabitan dentro de esa 
área. Se debe trabajar mucho, dijo, para evitar posibles conflictos sociales por los 
trabajos de deslinde que se busca realizar y sobre todo proteger la biodiversidad de flora 
y fauna de la Reserva de la Biósfera Montes Azules, indicó. 
La mesa interinstitucional acordó un encuentro, para los próximos días, con la comisión 
del Estado de Chiapas donde explicarán de manera puntual los avances de los trabajos 
que han realizado con las comunidades. 
La mesa federal de atención la integran dependencias del sector ambiental como la 
Semarnat, Conafor, Profepa y Conagua; dependencias del sector agrario entre ellas, la 
Sedatu, el Registro Agrario Nacional y Procuraduría Agraria; además la Secretaría de 
Gobernación, Sedena, Guardia Nacional y el Gobierno de Chiapas. 
(https://chiapashoy.com.mx/portada/mesa-interinstitucional-federal-atiende-de-manera-
puntual-el-tema-de-la-selva-lacandona/ 
Información también disponible: 
 

- Mesa Interinstitucional Federal atiende de manera puntual el tema de 
la Selva Lacandona (Cintalapanecos, Redacción, p. web). 

Martes 29 junio 2021 
El Gobierno de Chiapas se integró a la Mesa Interinstitucional Federal Selva Lacandona, 
que atiende los asuntos agrarios y temas relacionados a la poligonal de esa Área Natural 
Protegida. La comisión integrada por la Secretaría General de Gobierno (SGG), Fiscalía 
General del Estado (FGE), Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSyPC) y 
Secretaría de Medio Ambiente e Historia Natural (Semahn) participará en los análisis y 
trabajos que la mesa federal realiza con las comunidades asentadas de manera regular 
en esa importante reserva. 
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Durante la cuarta sesión ordinaria de la Mesa Interinstitucional Federal, que se 
desarrolló de manera virtual, las y los integrantes de la comisión de Estado de Chiapas 
hicieron saber las dudas e inquietudes sobre los trabajos y acuerdos tomados 
previamente con las comunidades asentadas en esa zona. 
Solicitaron efectuar en breve una reunión con las autoridades que integran la mesa 
agraria y la mesa ambiental para conocer de fondo el proyecto y los trabajos que implica, 
en ambas materias, el deslinde y brecheo de la poligonal de la Selva Lacandona. 
En su participación la titular de la Semanh, María del Rosario Bonifaz Alfonzo, consideró 
que los trabajos relacionados al tema agrario que la mesa interinstitucional realiza deben 
garantizar certeza jurídica a los diversos grupos étnicos que cohabitan dentro de esa 
área. Se debe trabajar mucho, dijo, para evitar posibles conflictos sociales por los 
trabajos de deslinde que se busca realizar y sobre todo proteger la biodiversidad de flora 
y fauna de la Reserva de la Biósfera Montes Azules, indicó. 
La mesa interinstitucional acordó un encuentro, para los próximos días, con la comisión 
del Estado de Chiapas donde explicarán de manera puntual los avances de los trabajos 
que han realizado con las comunidades. 
La mesa federal de atención la integran dependencias del sector ambiental como la 
Semarnat, Conafor, Profepa y Conagua; dependencias del sector agrario entre ellas, la 
Sedatu, el Registro Agrario Nacional y Procuraduría Agraria; además la Secretaría de 
Gobernación, Sedena, Guardia Nacional y el Gobierno de Chiapas. 
https://www.cintalapanecos.com/mesa-interinstitucional-federal-atiende-de-manera-
puntual-el-tema-de-la-selva-lacandona/) 
 

Ejidatarios de Coba solicitan gestión de la Zona Arqueológica (Notas Quintana 

Roo, Redacción, p. web). 
Martes 29 junio 2021 
Quintana Roo. - Ejidatarios de Cobá solicitan al Instituto Nacional de Antropología e 
Historia (INAH) la administración de la zona arqueológica de esa comunidad, aseguran 
que durante los 50 años que el instituto ha manejado el área, no han visto los beneficios 
del recurso que se obtiene por concepto del pago de la entrada hacia el recinto de 
monumentos mayas. El pasado jueves, la mesa directiva del ejido de Cobá se reunió 
con Diego Prieto, director general del Instituto Nacional de Antropología e Historia 
(INAH); Margarito Molina, delegado del INAH en Quintana Roo; Susana Hurtado, 
representante del gobierno federal en el estado; Rogelio Jiménez Pons, titular del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) y Margarita de Lourdes, representante en el 
estado de la Procuraduría Agraria. En el encuentro, Fausto May Cen, comisariado del 
ejido de Cobá, explicó que el día 4 de junio enviaron un oficio al centro INAH de Quintana 
Roo donde el ejido solicitaba la total administración de la zona arqueológica de Cobá. 
“Nosotros realizamos este oficio (la solicitud formal) por medio de unos abogados 
porque en nuestro plano nos indica que la zona arqueológica está dentro de las tierras 
de uso común, es cierto que tenemos una delimitación, pero se hizo para que esas 268 
hectáreas no las podamos trabajar para desmontar porque ahí están sitios 
arqueológicos dentro de esas hectáreas”, dijo. 
Refirió que lo que piden al INAH es que los tomen en cuenta, ya que durante los 50 años 
que el instituto ha cobrado la entrada al lugar, no han percibido ni un porcentaje en los 
costos de los boletos: “por eso hoy en día estamos tratando de darle a conocer al INAH 
de que nosotros también queremos ser partícipes dentro de ese proyecto”. 
(https://notasquintanaroo.com/2021/06/29/ejidatarios-de-coba-solicitan-gestion-de-la-
zona-arqueologica/) 

https://www.cintalapanecos.com/mesa-interinstitucional-federal-atiende-de-manera-puntual-el-tema-de-la-selva-lacandona/
https://www.cintalapanecos.com/mesa-interinstitucional-federal-atiende-de-manera-puntual-el-tema-de-la-selva-lacandona/
https://notasquintanaroo.com/2021/06/29/ejidatarios-de-coba-solicitan-gestion-de-la-zona-arqueologica/
https://notasquintanaroo.com/2021/06/29/ejidatarios-de-coba-solicitan-gestion-de-la-zona-arqueologica/
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“Registro Civil, RAN-PA ‘matan’ a comuneros y roban tierras” por Alfredo 
Martínez de Aguilar (La Onda Oaxaca, Redacción, Columna, p. web). 
Martes 29 junio 2021 
Oaxaca.  - No cabe duda de que los mexicanos en general y de manera particular los 
oaxaqueños son verdaderamente geniales, lamentablemente, las más de las veces para 
hacer mal y no bien. Un nuevo delito de la delincuencia organizada de “cuello blanco” 
aún no tipificado en la legislación es, sin duda, la nueva modalidad de “desaparición 
forzada” que cobra vigencia. 
Simplemente se desaparece la personalidad jurídica de las personas, a través de “borrar 
sus nombres de un plumazo” en los libros de Actas de Nacimiento del Registro Civil del 
Estado. El Registro Civil en complicidad con el Registro Público de la Propiedad, hoy 
Instituto de la Función Registral del Estado de Oaxaca, despoja a propietarios de sus 
bienes inmuebles. Es el caso del robo de identidad por el Registro Civil de Herbé, Caleb 
y Ashmar Gómez Conzatti y Martínez. No es el único caso de la nueva modalidad de 
“desaparición forzada”. En franco desacato a lo ordenado por el Juez Segundo de 
Distrito, hasta ahora la directora del Registro Civil, Rosa Nidia Villalobos González, se 
ha negado a reinscribir y restituir su identidad a los tres hermanos. 
La Defensoría de los Derechos Humanos recibió la queja por parte de los hermanos 
Gómez Conzatti, quienes señalaron la actuación irregular del Registro Civil, por robo de 
identidad. De 2018 a la fecha, la DDHPO ha documentado 105 quejas por actos que 
podrían constituir violaciones a derechos humanos cometidos por servidores públicos 
del Registro Civil. El Ombudsperson expresa preocupación respecto a la obligación que 
las autoridades tienen de proteger el derecho a la personalidad jurídica de las personas 
en el estado de Oaxaca. La Defensoría de los Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca 
subraya que en un Estado de Derecho, esta prerrogativa se convierte en base para el 
ejercicio de muchos otros derechos. El Consejo de Principales de Santo Domingo 
Ixcatlán denuncia que los Registros Civil y Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria 
“mataron” civilmente a comuneros para robar sus tierras. 
A pesar de estar vivas, declararon muertos a 22 comuneros, de un total de 1,013 
personas declaradas como fallecidas, para privarles de sus derechos como personas y 
en especial de sus derechos a la tierra y a su territorio indígena. 
El 19 de mayo de 2008 la Comisión Interamericana de Derechos Humanos emitió 
Medidas Cautelares a favor de 60 personas, Familiares, Amigos y Testigos de Gustavo 
Castañeda Martínez, Melesio Martínez Robles e Inocencio Medina Bernabé. 
Con fecha 6 de agosto del 2008 la CIDH dictó la ampliación de las medidas cautelares 
a favor de 117 personas más y solicitó al Estado Mexicano adopte las medidas 
necesarias para garantizar su vida e integridad física. 
Y que Concierte las Medidas a adoptarse con los beneficiarios y peticionarios e Informe 
sobre las acciones adoptadas a fin de esclarecer judicialmente los hechos que justifican 
la adopción de medidas cautelares y remover los factores de riesgo. 
Denuncian que el 12 de agosto de 2018, la supuesta representación comunal agraria de 
Santo Domingo Ixcatlán, avalada e impuesta por la Procuraduría Agraria, efectuó una 
asamblea de un pequeño grupo de comuneros seguidores de la familia Morales Arias. 
(https://www.laondaoaxaca.com.mx/2021/06/en-opinion-registro-civil-ran-pa-matan-a-
comuneros-y-roban-tierras-por-alfredo-martinez-de-aguilar-efektoaguila/) 
 
 
 
 

https://www.laondaoaxaca.com.mx/2021/06/en-opinion-registro-civil-ran-pa-matan-a-comuneros-y-roban-tierras-por-alfredo-martinez-de-aguilar-efektoaguila/
https://www.laondaoaxaca.com.mx/2021/06/en-opinion-registro-civil-ran-pa-matan-a-comuneros-y-roban-tierras-por-alfredo-martinez-de-aguilar-efektoaguila/
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Sector Agropecuario 
 
 
Llama Agricultura al uso eficiente del agua en el campo y la adopción de 
técnicas que promuevan su cuidado (Gob.mx, Secretaría de Agricultura y Desarrollo 

Rural, p. web). 
Martes 29 junio 2021 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, señaló que 
se debe encaminar el uso del agua en el agro hacia una economía circular, con la 
operación de métodos innovadores para reutilizarla y fomentar la adopción de técnicas 
que promuevan su cuidado. 
Resaltó que investigadores trabajan en conjunto con los productores para implementar 
medidas directamente en el campo y lograr un uso eficiente del recurso hídrico en los 
cultivos, desde una selección de semilla que tengan tolerancia, hasta métodos de riego 
por goteo o aspersión. 
El objetivo es incorporar técnicas sustentables donde sea posible conjuntar recursos y 
conocimientos de manera eficiente, para brindar un mayor impulso de la productividad 
y la seguridad alimentaria del país, indicó. 
Al participar en la vigésimo cuarta conferencia del ciclo Autosuficiencia Alimentaria e 
Innovación Tecnológica con Prácticas Sustentables, con el tema Agua y Soberanía 
Alimentaria, el funcionario federal afirmó que del recurso hídrico depende la mayoría de 
las actividades y sectores productivos como la agricultura. 
Precisó que en México la disponibilidad del agua constituye la mayor limitante para la 
producción de alimentos, a lo que se suma una mayor ocurrencia de eventos 
climatológicos extremos como sequías e inundaciones que afectan los cultivos de 
manera más severa. 
El tema del agua y la soberanía alimentaria en la Cuarta Transformación, agregó, 
supone la oportunidad de distinguir la importancia de los recursos naturales y actuar de 
manera integral en estratégicas para salvaguardarlos y aprovecharlos de forma más 
eficiente. 
Villalobos Arámbula expuso que uno de los problemas más graves en el mundo es el 
deterioro acelerado de los ecosistemas por el cambio climático, degradación de suelos 
y escasez del recurso hídrico, por lo que se deberá tener mayor apertura para promover 
prácticas funcionales que reflejen cambios radicales en el cuidado de los recursos.   
Dijo que este año ha sido difícil ante la sequía que afectó una gran parte del territorio 
nacional, lo que conlleva a que no haya una distribución uniforme, pues hay zonas 
donde la precipitación pluvial es muy escasa y dificultad la producción agropecuaria, y 
en contraste hay otras donde los fenómenos meteorológicos provocan inundaciones. 
El titular de Agricultura destacó que hoy en día la población se ocupa más de temas 
como el calentamiento global y la seguridad hídrica. Y es así como ha ido en aumento 
la conciencia que busca tomar acciones en torno a objetivos de desarrollo sustentable 
desde sus casas y comunidades. 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/llama-agricultura-al-uso-eficiente-del-agua-en-
el-campo-y-la-adopcion-de-tecnicas-que-promuevan-su-cuidado) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 

 

https://www.gob.mx/agricultura/prensa/llama-agricultura-al-uso-eficiente-del-agua-en-el-campo-y-la-adopcion-de-tecnicas-que-promuevan-su-cuidado
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/llama-agricultura-al-uso-eficiente-del-agua-en-el-campo-y-la-adopcion-de-tecnicas-que-promuevan-su-cuidado
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AMLO promete que ahora sí habrá medicinas 

 

Miércoles 30 junio 2021 / Perla Miranda, Alberto Morales y Pedro Villa y Caña 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que los padres de niños 

con cáncer tienen toda la libertad de manifestarse para exigir el abasto de 

medicamentos oncológicos y anunció que la próxima semana dará a conocer un 

informe sobre la entrega de esos fármacos. 

Señaló que de 25 medicinas para tratar cáncer en menores de edad, el país 

adquirió 21 y sólo le falta conseguir cuatro, de las que una se fabricará en Japón 

exclusivamente para ser enviada a nuestro país. 

“Tienen los padres de niños todo el derecho a exigir, a demandar, a manifestarse, 

pero aprovecho para decirles que no descansamos porque queremos que 

tengan sus medicamentos y que ya pronto lo vamos a lograr aunque no les guste 

a los empresarios y políticos corruptos, a dueños de medios de comunicación 

que también están metidos en el enjuague, en el negocio de la venta de los 

medicamentos”, argumentó el mandatario. 
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Durante la conferencia mañanera, el Presidente reiteró su respeto a los padres 

de familia que han exigido que el abasto de medicamentos para cáncer se 

regularice y opinó que su administración está enfrentando todos los obstáculos 

para que no exista escasez. 

“Espero informar la próxima semana sobre el tema de medicamentos para no 

dejarle pretexto, excusa, no dar oportunidad a los malquerientes y me refiero a 

los adversarios de los medios de información, a los corruptos que quisieran que 

regresáramos a lo de antes”, insistió. 

“Mi respeto a las madres, a los padres de los niños con cáncer, quiero decirles 

que estamos haciendo todo, siempre para que no les falten los medicamentos”, 

dijo el Mandatario federal. 
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Analizará Presidente efectos de uso lúdico de 

yerba 

 

Miércoles 30 junio 2021 / Alberto Morales, Perla Miranda y Pedro Villa y Caña 

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que si la legalización del uso 

lúdico de la marihuana, avalada por la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN), perjudica al país, enviará una iniciativa al Congreso para cambiarla. 

El lunes pasado, el pleno del Máximo Tribunal de justicia del país anuló la 

prohibición para el consumo lúdico de la yerba; en consecuencia, la Comisión 

Federal de Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) no podrá negar los 

permisos para ejercer este derecho de manera recreativa. 

“Si vemos que en vez de ayudar, perjudica, pues plantearíamos nosotros un 

cambio. Enviaría, de acuerdo con mis facultades, una iniciativa de ley”, mencionó 

el Titular del Ejecutivo federal.  
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En su conferencia de prensa en Palacio Nacional, acompañado por el gabinete 

de seguridad y salud, el Mandatario sentenció que lo único que no permitirá es 

que con la marihuana se haga negocio, puesto que es algo que le molesta, 

porque, dijo, sería inmoral traficar con la vida de los seres humanos, así como 

con la salud del pueblo de México. 

El presidente López Obrador dio a conocer que se hizo una revisión en su 

gabinete sobre el tema, pero no se logró un consenso, porque prevalecieron dos 

posturas, por eso decidieron esperar a que la Corte resolviera. 

“Desde luego vamos a respetar lo que ha decidido el Poder Judicial y vamos a 

evaluar, vamos a ver qué efectos tiene. Si vemos que no ayuda, que no es bueno 

para el país, que no es bueno para enfrentar el grave problema de la 

drogadicción, de la violencia, entonces actuaríamos”, dijo. 

 

Rechaza recibir a Aureoles 

 

Por otro lado, el Mandatario bateó la solicitud de audiencia del gobernador de 

Michoacán, Silvano Aureoles (PRD), quien se presentó en Palacio Nacional para 

entregarle supuestas pruebas de vínculos entre el crimen organizado y Morena 

en las pasadas elecciones en esa entidad. 

El Ejecutivo dijo que tiene que cuidar la investidura presidencial y no puede 

recibir a personas o a autoridades para atender acusaciones de tinte político-

electoral. 
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El G20 puede hacer más en acceso equitativo a 

vacunas: Ebrard 

 

Martes 29 junio 2021 / Redacción 

París, Francia. Tras su participación en la reunión de cancilleres del G20, el 

secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, destacó que existe 

preocupación por la inequidad en el acceso de vacunas contra el Covid-19, como 

es el caso del continente africano, con apenas 2% de dosis administradas, y de 

algunos países de América Latina y el Caribe. 

Ante dicha situación consideró que “el G20 puede hacer más”, mientras que 

México ya hace su parte pues se corre el riesgo de enfrentar una pandemia que 

va a convertirse casi en endémica. “No, no estamos compartiendo lo que nos 

sobra, estamos compartiendo las vacunas que tenemos disponibles (...) vamos 

a llegar esta semana a más o menos 60 millones de dosis. Tenemos que 

compartir ya una parte de eso con otros países que no tienen ni siquiera el millón 

de vacunas”, enfatizó en una conferencia de prensa virtual. 

El canciller señaló que otro tema es lograr la reactivación económica y social a 

través del multilateralismo. 

Informó que se reunión con sus homólogos de Canadá, India, Italia y Reino Unido 

para revisar la agenda bilateral y relanzar la colaboración en temas de interés. 

Hoy el canciller hace una vissta bilateral en Francia. 
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Frontera con Estados Unidos 

 

Respecto al cierre fronterizo entre México y Estados Unidos, el canciller 

consideró que la restricción a viajes no esenciales se mantendrá. 

“Lo que México está planteando es que, conforme avance la vacunación de 

ambos lados de la frontera, el criterio para determinar qué restricciones y qué 

actividades van a ser consideradas esenciales y cuáles no, vaya cambiando. 

Entonces, no estaría yo esperando que simplemente se dejen sin efecto todas 

las restricciones un día”, declaró. 

“Yo no esperaría que de pronto un 21 -por decir algo-, el 21 de julio, nos digan: 

ya no hay restricciones, eso no lo veo como el escenario”. 
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Con retraso y alto cobro, ONU compra sólo 55% 

de medicinas 

 

Miércoles 30 junio 2021 / Redacción 

Tras seis meses de retraso, la Oficina de Naciones Unidas de Servicios para 

Proyectos (UNOPS), organismo al que el gobierno del presidente Andrés Manuel 

López Obrador pagó 2 mil 389 millones de pesos para realizar la compra 

consolidada de medicamentos, sólo logró adjudicar 55% de las mil 184 claves 

que requiere todo el sector Salud del país; omitió contratar 31% porque las 

empresas que ofertaron no eran elegibles por actos de corrupción o porque están 

sancionadas en otros países, por lo que declaró desiertas 14% de las claves. 

La industria farmacéutica señaló que entre las claves que quedaron desiertas se 

encuentran fármacos como la metformina, insulina humana, que se receta a 

pacientes con diabetes; propofol, un agente anestésico intravenoso de corta 

duración, el cual elevó su demanda en la pandemia debido a que se usa en 

pacientes que requieren ventilación mecánica.  

Advirtió que tampoco se adjudicaron heparina, diclofenaco, ácido acetilsalicílico, 

clonazepam, ciprofloxacino, ceftriaxona y amoxicilina, entre otros, que sirven 

para tratar padecimientos agudos y crónico degenerativos. 
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“En este escenario, los que más pierden son los pacientes. Quedaron más de 

600 claves desiertas, lo que significa que habrá personas que lo resientan a la 

hora de ir a su clínica familiar y no les puedan surtir su receta. 

“Tan sólo [en cuanto a] la falta del ácido acetilsalicílico, que se receta a pacientes 

con hipertensión y enfermedades del corazón, ¿cómo dices en un país en donde 

hay alta mortalidad por estos padecimientos que no habrá este tipo de 

medicamentos?”, señaló Rafael Gual, titular de Cámara Nacional de la Industria 

Farmacéutica (Canifarma). 

A consulta de EL UNIVERSAL, la UNOPS indicó que ya se firmaron 98% del total 

de contratos asignados con las empresas correspondientes y resaltó que éstos 

no fueron por seis meses, sino por un año, lo que dará como resultado que haya 

abasto de medicinas hasta junio de 2022. 

Se detalló que 100% de las adjudicaciones por más de 3 mil 100 millones de 

dólares ha pasado por un proceso de debida diligencia para mejorar la 

transparencia del mercado, así como para promover la competencia efectiva y 

prevenir la corrupción. 

“Se evaluaron la elegibilidad y el cumplimiento de requisitos formales de 3 mil 

752 ofertas recibidas, y más de 75 mil documentos han sido evaluados por un 

equipo profesional de evaluadores técnicos, trabajando desde diferentes países 

para asegurar una completa independencia”. 

Acerca de por qué ocurrió un retraso en el proceso de la firma de contratos, el 

organismo internacional explicó que entre febrero y mayo se llevó a cabo un 

proceso de due diligence, a fin de garantizar que las empresas que participan en 

las licitaciones pasen por una revisión muy exigente de antecedentes de 

integridad y, sobre todo, de confiabilidad. 

Remarcó que por esa revisión exhaustiva es por la que 31% de las claves no 

fueron adjudicadas, puesto que las empresas que ofertaron no cumplían con los 

requerimientos de transparencia y calidad: “Lo que realmente no pudo adjudicar 

UNOPS es sólo 14% de las claves, y 31% no pudieron ser adjudicadas porque 

las empresas que hicieron ofertas no cumplieron con los requisitos, tenían 

acusaciones de corrupción o estaban sancionadas en otros países y no eran 

transparentes”. 

En cuanto a por qué los contratos firmados se harán efectivos por un año y no 

por seis meses, como se acostumbraba en las administraciones pasadas, 

fuentes de la UNOPS reiteraron que es para crear un “colchón” de tiempo y 

garantizar un abasto de medicamentos hacia 2022. 

“Vamos a comprar para un año, de junio de 2021 a junio de 2022; iniciamos en 

septiembre la compra multianual para 2022 y 2024, para tener los medicamentos 

antes. Eso permitirá tener un colchón de cinco a seis meses. 
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“Hasta ahora, 100% de las adjudicaciones son por más de 3 mil 100 millones de 

dólares y todas han pasado por un proceso de debida diligencia para mejorar la 

transparencia del mercado, promover la competencia efectiva y prevenir la 

corrupción”. 

Hasta el momento, tanto la UNOPS como el Instituto de Salud para el Bienestar 

(Insabi) no han hecho pública la información con respecto a la compra 

consolidada de medicamentos y material de curación 2021; sin embargo, la 

industria farmacéutica difundió un reporte en el que se da cuenta que sólo se 

han adjudicado 419 claves de medicamentos genéricos, 24 de material de 

curación y 201 de patente o fuente única. 

“Hasta el 28 de junio se han publicado un total de 419 claves adjudicadas para 

la compra consolidada bajo contrato ITB. Bioresearch de México es el laboratorio 

con más claves hasta el momento, con un total de 27”, indica el reporte difundido 

por la IP. 

La industria farmacéutica instalada en el país enfatizó que, de acuerdo con los 

fallos, sólo proceden del extranjero los medicamentos ITB: topiramato; 

levonorgestrel; topiramato y cinacalcet, que vendrán de India; sevoflurano, de 

EU; ciproterona-etinilestradiol, de Brasil, lo mismo que el exemestano, y el 

deferasirox, de Chipre, por lo que señalaron que abastecerse fuera del país no 

es una solución. 

“Lo que siempre hemos querido remarcarle a la actual administración es que 

somos parte de la solución, que en México existe una industria establecida que 

sigue todos los requerimientos necesarios en cuanto a calidad, efectividad y 

seguridad, y lo único que se busca es trabajar de la mano con el gobierno en 

beneficio de los mexicanos, porque, al final, si hay falta de un medicamento, los 

que lo padecen son los pacientes”, comentó Juan de Villafranca, director de la 

Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos (Amelaf). 

En cuanto a los medicamentos de patente, fuente única, oncológicos y 

priorizados, se han adjudicado un total de 201 claves y es Novartis Farmacéutica 

el laboratorio con más adjudicaciones, con 24; el documento destaca que esta 

farmacéutica cuenta con proveedor en México. 

Con respecto al material de curación, se reportan 24 claves adjudicadas. Las 

empresas ganadoras de los contratos son DL Médica, Laboratorios Jayor e 

International Farmacéutica, “mismos que son identificados como proveedores 

nacionales”. 
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Favorece Ley de Aguas la mercantilización del 

líquido, afirma funcionaria de Conagua 

Miércoles 30 junio 2021 / Angelica Enciso 

La contaminación del agua en el país está legalizada, los usuarios no pagan una 

multa sino un derecho cuando generan polución en exceso, y a este problema 

se suma que la Ley de Aguas Nacionales (LAN) favorece la mercantilización del 

líquido y carece de disposiciones para garantizar el derecho humano a contar 

con ella, sostuvo la subdirectora de Administración del Agua de la Comisión 

Nacional del Agua (Conagua), Elena Burns. 

La Conagua debe tomar partido por el pueblo y el medio ambiente, por eso los 

actuales funcionarios fuimos invitados a asumir estos cargos, precisó durante su 

participación en el foro Agua y Soberanía Alimentaria en la Cuarta 

Transformación, convocado por la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 

(Sader). 

Pedro Arrojo Agudo, relator de Naciones Unidas sobre los Derechos Humanos 

al Agua Potable y Saneamiento, en un mensaje grabado, planteó que no se 

pueden legislar los derechos humanos en un rinconcito, mientras los ríos y 

acuíferos siguen alimentando la codicia de los más poderosos, porque de ser 

así, nada o casi nada cambiará y a la postre los derechos humanos de los más 

empobrecidos y la sostenibilidad de ríos, lagos y acuíferos serán marginados. 

Señaló que la agricultura industrial contamina ríos y acuíferos con agrotóxicos, 

marginando los derechos del campesinado e incluso los derechos humanos al 

agua potable y al saneamiento de toda la población. La gran agricultura 

industrial, generalmente dirigida a la exportación, no puede ser la prioridad ética 

y legal de la gestión del agua, México puede marcar liderazgo en el mundo con 

una Ley General de Aguas basada en la sostenibilidad y los derechos humanos, 

sostuvo. 

Arrojo señaló que hay agua delito que se utiliza “en actividades productivas que 

ponen en riesgo la salud pública y la sostenibilidad, como la minería tóxica a cielo 

abierto e incluso el fracking, que deben ser, desde mi punto de vista, 

ilegalizadas”. 

La LAN carece de herramientas para garantizar el derecho humano al agua, ya 

que se estableció con fines mercantilistas, favorece la compraventa del agua y 

hay ciudades que dependen de los distritos de riego para el abasto de la 

población, como Ensenada, Mexicali y Tijuana, advirtió Burns en su intervención. 
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Sostuvo que los derechos de los pueblos indígenas no se pueden cumplir por 

vacíos en la ley, esto pasa en el plan de justicia del pueblo yaqui de Sonora y las 

comunidades de valles centrales de Oaxaca. Dijo que la LAN intentó borrar los 

derechos de los núcleos agrarios, establecidos por decretos presidenciales, para 

remplazarlos por concesiones, la dotación es superior a la concesión, no puede 

ser remplazada. Agregó que en la legislación vigente no hay instrumentos para 

intervenir en favor de los sistemas comunitarios. 
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"El Metro opera en contingencia, pero con 

seguridad en traslados" 

 

Miércoles 30 junio 2021 / Redacción 

Con 24 horas en el cargo, Guillermo Calderón, nuevo director General del 

Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro, tiene un balance claro de la 

situación por la que atraviesa la denominada columna vertebral del transporte 

público en la capital del país.  

Opera en una situación de “contingencia” derivada del incendio que consumió la 

subestación eléctrica de Buen Tono, las oficinas centrales y el centro de 

operación, además del colapso del tramo elevado en la Línea 12, que, dice, 

afectó a más de 400 mil personas en su movilidad. 

En una oficina semivacía, con las pantallas apagadas en las que se observaba 

la operación de la red y decorada con un par de banderas y una maqueta del 

Metro, asegura que este sistema de transporte no está en crisis, lo que se vive 

es producto de años de abandono en el mantenimiento que dieron pie a esta 

situación. Dice que anteriormente llegaron a registrar hasta 50 mil incidentes al 

año y con las nuevas medidas disminuyeron 30% los casos. 
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Con el poco tiempo en el cargo tiene claro el diagnóstico del transporte naranja, 

en el que afirma que a finales de diciembre estará funcionando la subestación 

Buen Tono, que se incendió en enero pasado y que dotará de energía a las 

Líneas 1, 2, 3, 4, 5 y 6. 

Destaca que en breve firmarán un convenio con la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE) para que se encargue de la subestación, e incluso, en los 

próximos días entregarán la primera ministración de mil 700 millones de pesos 

para la compra de los transformadores, así como del proceso para alimentar el 

Centro de Control Automático de los trenes. 

Su reto es que al final de todos estos problemas el “Metro sea un sistema seguro 

y eficiente”. 

Hay quienes dicen que este puesto es como sacarse la rifa del tigre, ¿es así? 

—No, para mí es un reto técnico y tecnológico muy importante en el desarrollo 

profesional de muchos años. Yo soy ingeniero de procesos, de proyectos y 

acostumbrado a establecer programas, a revisar protocolos y a cumplir con 

certificaciones. El Metro es la columna vertebral del transporte en la Zona 

Metropolitana, es un orgullo y una distinción. 

¿Para cuándo se termina la instalación de Buen Tono y qué porcentaje de 

avance de obra llevan? 

—El proyecto se acaba de convenir en días pasados, tiene un calendario para 

concluir los trabajos a finales de este año, en diciembre. Ya estamos a la firma 

del convenio para darle la primera ministración de recursos que consta de mil 

700 millones de pesos y con eso se consolida el requerimiento que ya inició CFE 

para el requerimiento de los equipos especiales. 

Para el Centro de Control PCC1, que también se incendió, reconoce que han 

tenido problemas para encontrar una empresa que se encargue de la 

transformación analógica con la que operaban los trenes a la digital, como se 

hace en todo el mundo, incluso menciona que será hasta el próximo año cuando 

quede resuelto. 

¿Mientras tanto, seguirán operando los trenes como lo hacen en este momento? 

—Sí, con vigilancia de pilotaje automático, con algunas limitaciones por la falta 

de conectividad que tenemos, pero lo importante es que sepan los usuarios que 

siempre con seguridad absoluta. La seguridad por encima de cualquier cosa. 

Se habla de que los operadores trabajan con teléfonos celulares entre ellos para 

evitar accidentes, ¿es así? 

—Sí y con tetra y con monitores de personas y cámaras en todas las estaciones 

se está operando, con cuidado y con intervalos de paso más grandes, amplios. 

¿Cómo calificaría la operación del Metro en estos momentos? 

—Es una operación de contingencia, una operación con capacidad reducida, 

pero con plena seguridad en los traslados. 
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¿Un accidente más al Metro sería fatal? 

—Sí, y un accidente más al Metro nadie lo desea, no va a suceder porque 

reforzaremos las medidas y protocolos de seguridad. 

Si bien en su presentación como nuevo director, Calderón dejó claro que sobre 

la Línea 12 están al frente la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y el 

presidente Andrés Manuel López Obrador, no rehúye a hablar del tema. 

¿Como director del Metro, qué representa el accidente de una de las líneas? 

—El accidente de la Línea 12 es una cosa muy delicada, muy grave, sobre todo 

por las personas fallecidas y lesionados. A segundo plano, sin dejar de ser muy 

relevante, es la pérdida de conectividad de 400 mil personas que antes de la 

pandemia lo usaban, ahora está menguada la afluencia, ahora está menor a 

50%. 

Estima que tardaría 12 meses en poder reiniciar la operación. 

¿Si se hace mal, le va a pasar lo que a su antecesora? 

—Pero no se va a hacer mal. Ese es nuestro compromiso, garantizar que la 

reapertura de la L12 va a operar con absoluta seguridad, eficiencia y 

confiabilidad. 
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Guardia Nacional cumple 2 años; violencia 

continúa 

 

Miércoles 30 junio 2021 / Manuel Espino 

La Guardia Nacional (GN) llega este miércoles a su segundo aniversario en 

medio de la intención presidencial de incorporarla a la Secretaría de la Defensa 

Nacional (Sedena), de la cual se conformó y depende, y bajo la sospecha de que 

tiene la orden expresa de no actuar hasta que hayan pasado los hechos.  

A la fecha, la corporación al mando del general retirado Luis Rodríguez Bucio 

tiene un estado de fuerza de 99 mil 946 efectivos desplegados en 214 de las 266 

coordinaciones territoriales diseñadas en la Estrategia Nacional de Paz y 

Seguridad (2018-2024) para combatir la incidencia delictiva. 

Sin embargo, en lo que va del sexenio del presidente Andrés Manuel López 

Obrador suman 88 mil 841 homicidios y feminicidios, lo que representa 17.1% 

más que en los últimos 30 meses del gobierno del priista Enrique Peña Nieto. 
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López Obrador prometió en 2020 que para este año habría 150 mil guardias 

nacionales desplegados en el país en la totalidad de las coordinaciones 

territoriales, pero la cantidad de elementos se ha mantenido estancada en los 

casi 100 mil desde el año pasado. 

La corporación concentra su despliegue operativo en la Ciudad de México (12 

mil 224), Estado de México (10 mil 480), Jalisco (6 mil 262), Guanajuato (6 mil 

613), Michoacán (5 mil 999), Oaxaca (5 mil 135), y Veracruz (4 mil 336), 

entidades con altos niveles de incidencia delictiva. 

En su tercer informe de la Cuenta Pública 2019, publicado en febrero de este 

año, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) mencionó que el despliegue 

de la corporación federal en las entidades federativas no corresponde con la 

incidencia delictiva, por lo que recomendó realizar ajustes. 

Se observó que el despliegue operativo no se realizó en función de la incidencia 

delictiva como lo prevé la planeación de mediano plazo, por lo que se corre el 

riesgo de que los elementos responsables de la seguridad pública no contribuya 

a la baja de incidencia delictiva en las entidades federativas”, alertó la ASF. 

Durante el arranque oficial del nuevo cuerpo de seguridad, en junio de 2019, el 

comandante de la GN, general en retiro Luis Rodríguez Bucio, afirmó que en “el 

mediano y largo plazos las expectativas respecto a la Guardia Nacional son del 

más alto nivel”. 

 

Problemas con Derechos Humanos 

 

De acuerdo con la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, la Guardia 

Nacional suma más de 3 mil quejas por presuntas violaciones a los derechos 

humanos durante las operaciones de seguridad pública, superando al Ejército y 

la Marina. 

La corporación se ha caracterizado por la rotación de mandos y la indisciplina de 

algunos de sus elementos que han sido sorprendidos en estado de ebriedad, con 

presuntos delincuentes y en actos de tráfico de influencia. 

El año pasado se registraron diversos eventos como los tres guardias nacionales 

que fueron captados en estado de ebriedad en el municipio de Xico, Veracruz, 

durante los festejos patronales de esa localidad considerada Pueblo Mágico.  

En el carnaval de Yucatán, que se realizó en febrero de este año, un grupo de 

agentes escoltó al actor Roberto Palazuelos en su vehículo, lo cual fue difundido 

en un video en redes sociales. 
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Pese a pandemia, el Gobierno invirtió menos en 

hospitales 

 

Miércoles 30 junio 2021 / Redacción 

La estrategia del gobierno contra el Covid-19 se centró en el número de camas 

para atender enfermos más que en disminuir los contagios. 

A pesar de eso, en México el crecimiento de camas fue menor en año de 

pandemia que en años anteriores. En 2019 creció 9.64 por ciento, y en 2020 solo 

8.8 por ciento. Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) obtuvo vía 

transparencia los datos del número de camas que aumentó cada institución 

pública y privada en el primer año de la pandemia. 

En medio de la emergencia, el gobierno reconocía momentos complicados y 

colocaba estados en semáforo rojo cuando había baja disponibilidad de camas 

para atender a pacientes contagiados.  
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Un ejemplo fue el pico en las gráficas de enero cuando se tuvieron en promedio 

6 mil 445 contagios diarios y la capacidad de los hospitales se encontraba al 

límite. 

Aunque se hicieron reconversiones en hospitales para tratar casos Covid, se 

adaptaron estadios y cuarteles para abrir hospitales temporales, el crecimiento 

de camas para atender la pandemia que hasta hoy ha cobrado más de 250 mil 

vidas, fue menor comparado con otros años sin crisis de salud. 

Comparemos algunas ciudades y países que mejoraron su capacidad 

hospitalaria en 2020. México, con 121 millones de habitantes, aumentó 13 mil 

camas en todo su sistema hospitalario en el primer año de pandemia, es decir, 

de 2019 a 2020. El crecimiento fue de 8.5 por ciento. 

Según una evaluación hecha por la Organización Mundial de la Salud, Uruguay, 

que tiene 3.4 millones de habitantes, creció 28.2 por ciento su capacidad 

hospitalaria a lo largo de la pandemia. En porcentaje, Uruguay creció tres veces 

su capacidad hospitalaria comparado con México.  

La capacidad de los hospitales se mide en número de camas disponibles. 

Los hospitales de la Secretaría de Salud aumentaron el número de camas 9.7 

por ciento. Sin embargo, en el conteo se incluyen las camas de hospitales 

provisionales o temporales patrocinados por empresas privadas. Un ejemplo es 

el Centro Banamex de la Ciudad de México que aportó 890 camas o el Hospital 

Ángel Leaño en el estado de Jalisco. Ambos complejos ya fueron cerrados 

debido a que los números de personas hospitalizadas disminuyeron en junio de 

2021. 

El IMSS, el ISSSTE y la Secretaría de Salud, que en 2020 atendieron el 93 por 

ciento de los casos de Covid-19 en el país, aumentaron su capacidad entre 2 y 

9.7 por ciento. El IMSS sólo aumentó 857 camas en todos sus hospitales. Es 

decir, creció 2 por ciento. El ISSSTE aumentó 464 camas, lo que representa 6.4 

por ciento más camas. Un año antes, en 2019, el aumento de camas en estos 

institutos de salud fue de entre 0.1 y 17.7 por ciento. 

 

Reaccionan mejor hospitales privados 

 

Los hospitales privados aumentaron en pandemia más camas que el IMSS y el 

ISSSTE juntos. Las clínicas privadas incrementaron 1,778 camas en 2020, esto 

es más que las 1,321 camas que agregaron el IMSS y el ISSSTE. 

Los hospitales privados trataron cerca de 30,600 casos de Covid en 35,000 

camas. En cambio, el IMSS trató más de 345,500 casos de Covid a pesar de que 

cuenta con 38,000 camas, sólo tres mil camas más que los privados. 

La Secretaría de la Defensa Nacional dobló su capacidad hospitalaria. Creció 

131 por ciento su número de camas, aunque solo atendió a menos de uno de 

cada 100 contagios en el país. 
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Para su ampliación ocupó cuarteles vacíos y espacios adaptados sobre todo en 

la Ciudad de México, y agregó 3 mil 94 camas. Y aunque abrió la atención a la 

población civil, solo atendió 6 mil 600 casos de coronavirus.  

En conjunto, el IMSS, el ISSSTE, los hospitales de Salud federales y los 

estatales atendieron al 93 por ciento de los enfermos de Covid. Más de la mitad 

de los pacientes, el 56.5 por ciento, estuvieron en hospitales de la Secretaría de 

Salud, y el 32 por ciento en el IMSS. 

Pero la tasa de letalidad es casi a la inversa: en el IMSS fallecieron el 57 por 

ciento (58,400 personas) de todos los que murieron por Covid en un hospital 

mientras que 29.3 por ciento (29,700 personas) fallecieron en hospitales de las 

secretarías de salud. 

En promedio, 10 de cada 100 pacientes atendidos en hospitales públicos falleció. 

El IMSS es el que tiene mayor tasa de letalidad, ya que fallecieron 17 de cada 

100 pacientes, mientras que la Secretaría de Salud presenta la menor tasa de 

fallecimientos, con 5 de cada 100. 
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México ofrece rendimiento negativo y desalienta 

a la inversión 

 

Martes 29 junio 2021 / Yolanda Morales 

A pesar de la decisión de política monetaria del Banco de México, que dejó la 

tasa de fondeo en 4.25%, el mercado no ofrece un rendimiento atractivo para los 

inversionistas ni para los ahorradores, advirtió Banco Base en un análisis. 

La inflación aumentó el diferencial entre las tasas nominales y las reales que son 

las que reciben los ahorradores y que en otras circunstancias también atraerían 

inversiones. 

Como la inflación en México se encuentra en 6.02%, la tasa real queda en 1.77% 

negativo, estimaron analistas dirigidos por Gabriela Siller. 

Con esta tasa real negativa México se integra al grupo de países emergentes 

que mantienen una política de apoyo a los deudores, matiza aparte Guillermo 

Barba, editor del blog financiero Top Money Report, que es contraria a lo que 

necesita el país para crecer de manera sostenida, agregó. 

Esto porque las tasas reales activas, que son las que se pagan por el crédito, 

son las que aumentaron, desincentivando la intermediación financiera, el ahorro, 

y la inversión que son los motores del crecimiento económico.  
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“Llevamos desde el año pasado que el inversionista no recibe rendimiento real y 

está perdiendo poder adquisitivo al prestarle al gobierno, por tanto se mantiene 

una política monetaria muy expansiva, aún con este aumento de la tasa nominal”, 

destacó. 

Un comparativo de Banco Base sobre las tasas nominales y reales de los 

emergentes, muestra que entre los mercados pares que en la región 

latinoamericana también prevalecen los rendimientos negativos, pese a la 

tendencia alcista que traen los bancos centrales en sus decisiones desde enero. 

Así, según información de Banco Base, Brasil tiene una tasa real negativa de 

3.85%; la de Chile está en -3.20%; Perú ofrece -2.55% y Colombia -1.55 por 

ciento. 

 

Anclar certidumbre 

 

Este rendimiento negativo de México, explica el llamado consistente del Banco 

de México, para fortalecer el atractivo del mercado, advirtió aparte en entrevista, 

el director de investigación Económica en el Think Lab veracruzano SAVER, Luis 

Pérez Lezama. 

“El gobierno tendría que hacer lo que sea necesario para dar la vuelta a la 

desconfianza de los inversionistas, de los empresarios locales y extranjeros. 

Esta es la oportunidad para que se corrija el rumbo”, refirió. 

Como se recordará, en el anuncio monetario del 24 de junio pasado, la Junta de 

Gobierno hizo un nuevo llamado a “salvaguardar el ámbito institucional, 

fortalecer los fundamentos macroeconómicos y adoptar las acciones necesarias 

en los ámbitos monetario y fiscal para propiciar un mejor ajuste de los mercados 

financieros nacionales”. 

Claramente una tasa negativa desalienta a los inversionistas para llegar al 

mercado y deben buscarse otros mecanismos que hagan atractivo mantenerlo 

en los portafolios, agregó el catedrático. 

El estratega del Top Money Report explicó que el problema de fondo es que la 

devastación económica por la pandemia no va a reaccionar por mantener las 

tasas bajas, que parece ser la motivación del ala dovish de la Junta de Gobierno. 
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Grupo Carso asume el compromiso de rehabilitar 

la L12: Slim 

 

Miércoles 30 junio 2021 / Alberto morales y Pedro Villa y Caña 

El empresario Carlos Slim Helú afirmó que la construcción de la Línea 12 del 

Metro no tuvo vicios ni problemas de origen, pues durante al menos 10 años dio 

servicio a millones de pasajeros. 

Aseguró que Grupo Carso, una de las empresas que construyó el tramo elevado 

de la Línea Dorada que colapsó entre la estación Olivos y Tezonco, que cobró la 

vida de 26 personas, se hará cargo de la rehabilitación para que sea segura y 

vuelva a ser utilizada por las personas. 

Luego de una comida de trabajo con el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, en Palacio Nacional, Slim Helú afirmó que hablaron del plan de 

conectividad del país, los proyectos de inversión en infraestructura y el reto de 

los programas de crecimiento económico en Estados Unidos.  
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“En el caso de la Línea 12, yo estoy convencido de que lo hicieron los mejores 

calculistas de México, hicieron los cálculos, el diseño y si recordarán, en octubre 

de 2012, de noviembre, en octubre se dio el visto bueno del proyecto, ya lo que 

se había hecho por los expertos internacionales, lo cual yo estoy convencido que 

desde su origen no tiene vicios y tan es así que se subió el Presidente de la 

República [Felipe Calderón], el jefe de Gobierno [Marcelo Ebrard] y el jefe de 

Gobierno electo [Miguel Ángel Mancera] y nos invitaron a muchas gentes a 

recorrer, recorrimos como 12 kilómetros. Han viajado millones de personas, 400 

mil diarias, eso da 12 millones al mes, 144 millones al año”, expuso. 

“Hubo muchos efectos, creo que 12 sismos de más de 6 grados y lo que le 

planteé es que independientemente de todo, es nuestro interés de rehabilitar el 

tramo que hicimos”, aseguró el empresario. 

La reunión fue una semana después de que el presidente López Obrador, junto 

con Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, acordaron 

trabajar de manera coordinada para rehabilitar la Línea 12, tras el dictamen que 

señaló deficiencias en su construcción. 

Slim Helú dijo que se tendrá que reestructurar y rehabilitar, para que la gente 

pueda seguir usando la línea. “El Presidente habló de que él encabeza esta idea 

y que se pueda poner a disposición de todas las personas que lo usan a la 

brevedad posible, él habló de 12 meses”. 

Precisó que la rehabilitación será costeada por Grupo Carso. “Habría que ver la 

reestructura adecuada, para darle factores de seguridad importantes, los que ya 

tiene la regulación de la Ciudad de México y, por supuesto, como eran los 

protocolos antes que cuando haya sismos de cierto grado se haga una 

supervisión integral de las líneas, esa sería la idea”. 

Sobre la pérdida de vidas, el empresario dijo que fue una “desgracia”, pero 

insistió en que de origen la Línea 12 no tuvo ningún problema, tanto que se usó 

por cientos de millones de personas. 

“Había un año que se daba de mantenimiento para determinar vicios ocultos, los 

que formamos el consorcio, y durante tres años no se determinó ningún 

problema, entonces creo que en su origen no tiene ningún problema y no tuvo, y 

se están haciendo investigaciones y estudiando qué pasó, por qué pasó, hay que 

esperar”. 

Coincidió con el Presidente en que la gente está en su derecho de reclamar y 

hay que atenderla, porque se ha suspendido el transporte de 400 mil personas 

diarias, hay que investigar qué es lo que pasó para que después de 10 años 

ocurriera esto. 
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CDMX, la entidad con más casos activos de 

Covid 

 

Miércoles 30 junio 2021 / Redacción 

En una semana, la Ciudad de México tuvo un incremento de 2 mil 956 casos 

activos de Covid-19, es decir, aquellas personas que han presentado síntomas 

en los últimos 14 días y tienen el potencial de contagiar. 

En ese sentido, la positividad en las pruebas va al alza, ya que pasó de 13% a 

17%. De acuerdo con datos del Gobierno capitalino, el pasado 21 de junio se 

registraron 7 mil 185 casos activos de Covid-19, pero esta cifra subió a 10 mil 

141 este martes 29 de junio, es decir, tuvo un incremento de 2 mil 956. 

“La Ciudad de México es la entidad con mayor número de casos activos, mayor 

a 3 mil casos [activos], seguida de Baja California Sur, Tabasco, Yucatán, Estado 

de México, Quintana Roo, Tamaulipas, Sonora, Veracruz, Sinaloa y Nuevo León, 

como las entidades con más de mil casos activos, concentrando 86% de los 

casos activos del país”, refirió ayer la Secretaría de Salud federal en el 

Comunicado Técnico. 
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A nivel nacional, se estiman 35 mil 288 casos activos. 

Sobre las hospitalizaciones, en una semana se tuvo un incremento de 117 

personas en unidades de la capital, por lo que hay una ocupación de 8.46%, con 

755 camas para pacientes generales y terapia intensiva. 

En la segunda semana de enero se tuvo un registro de 7 mil 401 personas 

internadas en la capital, mientras que en toda la Zona Metropolitana fueron 9 mil 

993. En tanto, hasta la fecha hay un acumulado de 44 mil 470 muertes a causa 

del coronavirus. 

“Hay un ligero aumento en hospitalizaciones”, reconoce Sheinbaum 

Ayer, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, 

destacó que se sigue registrando un aumento en el número de personas 

hospitalizadas por Covid-19, principalmente de los rangos de edad que no han 

sido vacunados; no obstante, la cifra está muy por debajo de lo que se reportó 

en enero. 

“El incremento de casos se está dando principalmente en personas no 

vacunadas, en las personas jóvenes, hay un ligero aumento en 

hospitalizaciones, pero está muy lejos de lo que vivimos durante enero o febrero”. 

Llamó a los jóvenes que todavía no entran al proceso de vacunación a tener los 

cuidados necesarios para evitar contagios. 

 

Tendencia 

 

El viernes, Eduardo Clark, director General de Gobierno Digital de la ADIP, dijo 

que en las últimas semanas se ha presentado un aumento de casos que se ha 

concentrado en los grupos de edad 20 a 39 años y un leve incremento en el 

grupo de 40 a 49. 

Añadió que los grupos de alta mortalidad y hospitalizaciones por el virus, es 

decir, de 50 y más años, se mantienen estables y en niveles mínimos de casos. 
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Amenaza de Delta se extiende; llaman a acelerar 

vacunación 

 

Miércoles 30 junio 2021 / Agencia 

Madrid. - La variante Delta del coronavirus se extiende por diferentes países y, 

con ella, la preocupación por la difusión de la pandemia dada su elevada 

capacidad de transmisión. 

Con 20 mil 400 contagios diarios en los últimos siete días en Rusia (+25% en 

una semana) y 16 mil 400 en el Reino Unido (+70%), ambos países son los que 

en este momento registran más casos nuevos en Europa, pero también donde 

los contagios progresan más rápido entre aquellos que constatan más de mil 

casos diarios. Al impulso de la situación en estos dos países, los enfermos en 

Europa van en aumento, con 56 mil 800 nuevos casos cotidianos, 21% más que 

hace una semana. Entre el 12 y el 18 de junio, este indicador registró su nivel 

más bajo en todo el continente desde mediados de septiembre, con 46 mil casos 

por día. 
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En países como Francia, el coronavirus continúa a la baja. Pero el número de 

decesos aumenta globalmente en Europa: actualmente se registran casi mil 100 

muertes diarias, 8% más en toda una semana, aunque las cifras son mucho 

menores que las alcanzadas como tope en el continente en enero (más de 5 mil 

700 muertes cotidianas). 

En Rusia, 151 mil enfermos de Covid-19 están hospitalizados, anunció el ministro 

de Salud, Mijaíl Murashko, quien alertó que la situación es “tensa” porque sólo 

hay disponibles 182 mil camas. Además, el Kremlin admitió que fracasó en 

cuanto a sus objetivos de vacunación. “Es evidente que no alcanzaremos a 

60%”, indicó el portavoz de la presidencia rusa, Dmitri Peskov, al referirse al 

objetivo fijado en la primavera por el presidente Vladimir Putin. “El número de 

personas que quieren vacunarse recién comenzó a aumentar en esta semana”, 

dijo Peskov, sin brindar cifras. En Rusia la población desconfía de las vacunas 

desarrolladas en el país, como la Sputnik V. No obstante, “constatamos un 

aumento significativo de la tasa de vacunación”, indicó Murashko, añadiendo que 

23 millones de rusos, sobre 146 millones, han recibido al menos una dosis, pero 

sin especificar el índice de crecimiento de inoculación que esto representa 

durante un periodo determinado. 

La variante Delta también se extiende imparable en Portugal. En un mes ha 

pasado de suponer 4% de las infecciones a 55.6 %. 

En Alemania, las autoridades indicaron que la variante representa alrededor de 

50% de los nuevos contagios, por lo que toda persona que no haya tenido la 

posibilidad de recibir las dos dosis de la vacuna “tiene que realizarse tests con 

regularidad”, al menos dos veces por semana, y más aún si regresa del 

extranjero. Delta también está causando estragos en el sudeste asiático con un 

rápido aumento de los contagios de coronavirus. 

La Cruz Roja alertó del riesgo del colapso de los hospitales en Indonesia, donde, 

según datos oficiales, 47% de las camas hospitalarias están ocupadas. 

Con más de 5 mil contagios diarios, Malasia extendió el lunes las medidas de 

confinamiento, incluida la prohibición de viajar entre distritos o estados, de 

manera indefinida. En Tailandia se ha ordenado el cierre perimetral de los 

dormitorios de trabajadores en zonas de construcción, donde muchos son 

inmigrantes, en Bangkok y otras algunas provincias en el sur. Vietnam también 

ha implementado restricciones y confinamientos en algunas zonas. 

En Australia, tras meses sin contagios locales, se volvió a confinar a unos 10 

millones de ciudadanos, alrededor de la mitad de la población, por el rebrote 

causado por Delta. 

Incluso en Israel, que ocupa el tercer lugar en personas vacunadas por 

habitantes, se reinstauró la semana pasada la obligación de llevar cubrebocas 

en espacios cerrados por el aumento de contagios debido a Delta. 
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En Estados Unidos, donde el consejero científico de la Casa Blanca, Anthony 

Fauci, dijo que Delta es la mayor amenaza para erradicar el Covid-19, en 

ciudades como Los Ángeles los expertos recomendaron retomar el uso de 

cubrebocas en espacios cerrados. 

Mientras, el planeta alcanzó los 3 mil millones de dosis aplicadas de vacunas 

contra el Covid-19, pero el reparto geográfico reste muy desigual en perjuicio de 

los países pobres. Teniendo en cuenta la cantidad de población, Emiratos 

Árabes Unidos, Bahrén e Israel van a la cabeza. En Latinoamérica, Chile y 

Uruguay destacan, pero Brasil, México (34 por cada 100 habitantes), Colombia 

y Perú van más rezagados. 
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Delta, ¿por qué es la variante del Covid que más 

preocupa ahora? 

 

Miércoles 30 junio 2021 / Redacción 

La B.1.617.2 apareció en India y fue la cuarta en ser declarada como “de 

preocupación” por la Organización Mundial de la Salud (OMS), entre otras cosas 

por su capacidad de propagación y su virulencia. 

De acuerdo con estudios, es 60% más transmisible que la variante Alpha 

(identificada primero en Reino Unido), que ya era más contagiosa que la original. 

Además, se prevé que se convierta en la dominante en el mundo. Actualmente 

tiene presencia en más de 80 países y en Reino Unido ya predomina. 

Se ha detectado un mayor nivel de contagios en jóvenes, lo que se atribuye a 

que es un sector pendiente de inmunización. También se ha reportado una 

mayor incidencia de hospitalización entre los infectados con la B.1617.2, pero 

científicos advierten que puede ser porque es más contagiosa, pero no 

necesariamente que sea más grave. 
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En cuanto a la eficacia de las vacunas, Pfizer/BioNTech registra 88% frente a 

pacientes sintomáticos (comparada con 93% contra Alpha); AstraZeneca tiene 

una efectividad de 60% frente a casos sintomáticos, 92% para prevenir 

hospitalizaciones. 

Las vacunas chinas Sinovac/Sinopharm ofrecen protección, aunque según 

expertos los anticuerpos que genera son menos eficaces en comparación contra 

otras variantes. En el caso de Moderna, se informó que produce “actividad 

neutralizadora”. 

Los síntomas más frecuentes de los contagios con Delta son: dolor de cabeza, 

de garganta, secreción nasal. 

Sin embargo, malestares clásicos de Covid como tos, fiebre, pérdida del sentido 

del olfato o del gusto son menos comunes con Delta. 

Acerca de Delta Plus, se trata de una mutación de Delta, detectada también en 

India, que ya la calificó “de preocupación”. Se le conoce también como AY.1 

Esa mutación (conocida como K417N), en la proteína de espiga del coronavirus, 

fue detectada en las variantes Beta (Sudáfrica) y Gama (Brasil), asociadas a un 

aumento de contagios, hospitalizaciones y muertes. Hasta ahora nueve países, 

además de India, registran casos. 

Es particularmente resistente a la terapia con anticuerpos monoclonales y se ha 

detectado que tiene capacidad de infectar y propagarse entre personas que ya 

se habían contagiado, o que tienen una inmunidad débil o incompleta por no 

contar con un esquema de vacunación completo. 
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Arranca primera Jornada Agraria en Piedras 

Negras, Coahuila 

 

Brindar asesoría jurídica y gestión en torno a renovación de Órganos de 

Representación, sucesión y solución de controversias, objetivos centrales de esta 

acción en favor de los sujetos de derecho agrario 

Martes 29 junio 2021 / Procuraduría Agraria 

Con la presencia de representantes estatales de la Procuraduría Agraria, el 

Registro Agrario Nacional, así como de autoridades de la Alcaldía y de los 

núcleos agrarios legalmente constituidos en el municipio de Piedras Negras, dio 

inicio este 28 de junio la primera Jornada Agraria en instalaciones de la 

Presidencia Municipal.  

El propósito central de la jornada, que se lleva a cabo los días 28 y 29 de junio 

del año en curso, es analizar y atender la problemática agraria; actualización de 

los Órganos de Representación y de Vigilancia de los núcleos, coadyuvar en el 

tema de las sucesiones y otros conflictos que pudieran surgir entre los ejidos y 

entre los propios sujetos de derechos agrarios. 

Este día los representantes de las instituciones agrarias hicieron entrega de 70 

documentos agrarios a igual número de beneficiarios de la región, como 

resultado de las gestiones realizadas ante el órgano registral, con lo que se 

reivindica el interés e importancia del sector agrario por mantener una cercanía 

estrecha con los ejidatarios para defender sus derechos. 
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Adicionalmente, en el marco de estas actividades, se puso a disposición de la 

población de la localidad el nuevo número de teléfono 844 499 83 40, para que 

se tenga una comunicación directa vía WhatsApp con la Procuraduría Agraria y 

Representantes del Sector. 

En su oportunidad, el Representante de la Procuraduría Agraria en el estado, 

Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes, a nombre del Procurador Agrario, Luis 

Rafael Hernández Palacios Mirón, los exhortó a que mantener una comunicación 

directa, abierta, franca entre las instituciones y todos los sujetos involucrados 

para el buen desempeño de sus actividades y para lograr un ordenamiento y 

desarrollo territorial con justicia y paz en donde siempre prevalezca la certeza 

legal de los derechos de los sujetos agrarios. 

Destacó, asimismo, la importancia de fortalecer el derecho de acceso a la tierra 

y a la participación de la mujer en la vida interna de los núcleos agrarios y del 

municipio. 

De igual forma, el Representante señaló la importancia de la coordinación 

institucional con el municipio, Gobierno del estado y otros organismos federales 

en materia de ordenamiento territorial sustentable, en la consideración del uso y 

ocupación de tierras ejidales para este propósito, que se presentan en este 

municipio y en la región fronteriza. 

Durante el desarrollo de esta jornada, se contó con la presencia de los 

presidentes de los Comisariados Ejidales: de los ejidos San Isidro, Eulalio Bravo 

Hernández; Villa de Fuente, Daniel Alonso Amaya, ejido Piedras Negras, Héctor 

Fernando Rangel Mireles; El Centinela, Felipe de Luna Guajardo, y del ejido El 

Moral, Sergio Fuentes Abasta. 
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Toman Procuraduría Agraria ejidatarios de la 

zona sur 

 

Miércoles 30 junio 2021 / Cesar Córdova 

Baja California. - Un grupo de ejidatarios del Sur de Baja California tomaron las 

instalaciones de la Procuraduría Agraria y cerraron la vialidad frente a la 

dependencia federal para exigir una representación legal de los posesionarios 

de la tierra. 

El mediodía del martes, los inconformes cerraron al paso vehicular la calle Del 

Puerto entre Tritones y López Mateos de la Zona Centro, como parte de las 

manifestaciones implementadas para exigir sus derechos. 

También se instalaron frente a las instalaciones federales para impedir los 

ingresos a las oficinas. 

Teresa de Jesús Ríos Pérez, vocera de los afectados, denunció que los 

integrantes de la dependencia federal brindan una mala representación de las 

necesidades de los ejidatarios en las asambleas y en el Tribunal Unitario Agrario. 

Explicó que los representantes de esta procuraduría se coordinan contra otros 

integrantes de las asambleas para dejar sin ningún tipo de participación a los 

ejidatarios, es decir, les quitan el derecho de emitir sus opiniones y elegir.  
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De acuerdo con la vocera, esta problemática la sufren alrededor de 400 

ejidatarios del Sur de la península de Baja California, algunos de ellos habitantes 

del vecino Estado del Sur. 

“Y por la corrupción que hay en la procuraduría y el tribunal, los juicios los han 

hecho de cuatro a cinco años y completamente en contra “de los ejidatarios”, 

cuando los ejidatarios adquirieron las tierras como avecindados posesionarios 

de una forma legal, bajo protocolo legal con los que se rigen los ejidos”, señaló. 

Los ejidatarios permanecerán el tiempo necesario en las instalaciones de la 

Procuraduría Agraria hasta que sus demandas sean atendidas, durante este 

tiempo mantendrán cerrada la validad para su protección. 
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Entrega de reconocimientos de la Primera 

Convención Agraria de la Ciudad de México 

Martes 29 junio 2021 / Boletín 06-2021 

Este lunes 28 de junio se llevó a cabo en la Sala de Plenos del Tribunal Superior 

Agrario la entrega de diplomas de la Primera Convención Agraria de la Ciudad 

de México, la cual se realizó en noviembre de 2020, en el marco del 110 

Aniversario de la Revolución Mexicana, para reconocer la propiedad social y 

marcar una pauta en la coordinación entre instituciones y núcleos agrarios, 

ejidatarios y comuneros de la capital a través de sus asambleas y 

representantes. 

En representación del Gobierno de la Ciudad de México asistió a este acto 

encabezado por la presidenta del Tribunal Superior Agrario, Maribel Concepción 

Méndez de Lara, el titular de la Secretaría de Gobierno (SECGOB), José Alfonso 

Suárez del Real y Aguilera. 

Asimismo, estuvieron en presídium el director en jefe del Registro Agrario 

Nacional, Plutarco García Jiménez; el procurador agrario Luis Hernández 

Palacios Mirón; el comunero de Santiago Tepalcatlalpan, Xochimilco, Rosendo 

Medina Rosas, en representación del Consejo de los Núcleos Agrarios de la 

capital (CONACM), además de las y los magistrados integrantes del pleno. 

Como una segunda etapa de la convención, la presidenta del Tribunal Superior 

Agrario agradeció en nombre del comité organizador, presidido por el Gobierno 

capitalino, la participación de ejidos y comunidades, instituciones y academia 

que abonaron a la discusión para delinear la agenda agraria de la ciudad. 

Méndez de Lara afirmó que se atenderá en una tercera etapa permanente y 

sujeta a evaluación, la necesidad de promover la regularización integral de los 

núcleos agrarios de la ciudad en tierras de uso común, tierras parceladas y 

tierras para el asentamiento humano, entre otros temas. 

A nombre de la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, el Secretario de 

Gobierno de la Ciudad de México reconoció a las y los galardonados por su papel 

en la Primera Convención Agraria, y en general a las mujeres y hombres que a 

diario hacen de los procesos agrícolas una forma de vida, resistencia y desarrollo 

propio en beneficio de la capital del país. 

“En estas acciones encontrarán en la Jefa de Gobierno a una convencida 

promotora y vinculada gestora del bienestar de la tierra”, expresó Suárez del 

Real y Aguilera posterior a la entrega simbólica de seis reconocimientos y 

memoria digital de la Primera Convención Agraria. 
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Asimismo, el funcionario capitalino celebró la respuesta entusiasta de las y los 

comuneros para ser parte de esta iniciativa desarrollada en línea debido a la 

pandemia. “Participaron al menos cinco mil personas que siguieron la 

transmisión a través de las redes oficiales”, dijo. 

Finalmente, informó que de este primer encuentro se marcaron líneas de trabajo 

a realizarse en 2021, como un segundo encuentro y la publicación de memorias 

de mujeres ejidatarias y comuneras, además de jornadas agrarias itinerantes, la 

segunda edición de la Convención Agraria de la Ciudad de México, la 

presentación pública del mapa de los núcleos agrarios capitalinos, entre otras 

tareas. 

Para lo anterior, añadió el titular de SECGOB, se continuará con la 

comunicación, coordinación y colaboración con la Procuraduría Agraria, el 

Registro Agrario Nacional y el Tribunal Superior Agrario, entre muchas otras 

instituciones federales y locales, así como alcaldías. 

Recibieron reconocimientos Vicente Francisco Ávila mejía, presidente del 

Comisariado Ejidal de San Mateo Tlaltenango, Cuajimalpa de Morelos; Juana 

María González Hernández, presidenta del Comisariado Ejidal de Los Reyes, 

Iztapalapa; Jorge Palacios Guillen, presidente del Comisariado Ejidal de 

Tláhuac, Tláhuac; Margarita Peña Cardoso, presidenta del Comisariado Ejidal 

de Tepepan, Xochimilco; Raymundo Nolasco Roa, presidente del Comisariado 

Ejidal de San Jerónimo Miacatlán, Milpa Alta, y de manera póstuma a Gilberto 

Ensástiga Santiago, quien fuera Director Ejecutivo de Asuntos Agrarios. 

En total se tienen contemplados más de 150 reconocimientos para quienes 

participaron como expositores, comentaristas, integrantes de la comisión 

organizadora, instituciones convocantes y convencionistas. 
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Mesa Interinstitucional Federal atiende de 

manera puntual el tema de la Selva Lacandona 

 

Martes 29 junio 2021 / Adylene Medrano 

Chiapas. - El Gobierno de Chiapas se integró a la Mesa Interinstitucional Federal 

Selva Lacandona, que atiende los asuntos agrarios y temas relacionados a la 

poligonal de esa Área Natural Protegida. 

La comisión integrada por la Secretaría General de Gobierno (SGG), Fiscalía 

General del Estado (FGE), Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana 

(SSyPC) y Secretaría de Medio Ambiente e Historia Natural (Semahn) participará 

en los análisis y trabajos que la mesa federal realiza con las comunidades 

asentadas de manera regular en esa importante reserva. 

Durante la cuarta sesión ordinaria de la Mesa Interinstitucional Federal, que se 

desarrolló de manera virtual, las y los integrantes de la comisión de Estado de 

Chiapas hicieron saber las dudas e inquietudes sobre los trabajos y acuerdos 

tomados previamente con las comunidades asentadas en esa zona. 

Solicitaron efectuar en breve una reunión con las autoridades que integran la 

mesa agraria y la mesa ambiental para conocer de fondo el proyecto y los 

trabajos que implica, en ambas materias, el deslinde y brecheo de la poligonal 

de la Selva Lacandona.  
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En su participación la titular de la Semanh, María del Rosario Bonifaz Alfonzo, 

consideró que los trabajos relacionados al tema agrario que la mesa 

interinstitucional realiza deben garantizar certeza jurídica a los diversos grupos 

étnicos que cohabitan dentro de esa área. 

Se debe trabajar mucho, dijo, para evitar posibles conflictos sociales por los 

trabajos de deslinde que se busca realizar y sobre todo proteger la biodiversidad 

de flora y fauna de la Reserva de la Biósfera Montes Azules, indicó. 

La mesa interinstitucional acordó un encuentro, para los próximos días, con la 

comisión del Estado de Chiapas donde explicarán de manera puntual los 

avances de los trabajos que han realizado con las comunidades. 

La mesa federal de atención la integran dependencias del sector ambiental como 

la Semarnat, Conafor, Profepa y Conagua; dependencias del sector agrario entre 

ellas, la Sedatu, el Registro Agrario Nacional y Procuraduría Agraria; además la 

Secretaría de Gobernación, Sedena, Guardia Nacional y el Gobierno de 

Chiapas. 
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Mesa Interinstitucional Federal atiende de 

manera puntual el tema de la Selva Lacandona 

 

Martes 29 junio 2021 / Redacción 
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Selva Lacandona, que atiende los asuntos agrarios y temas relacionados a la 

poligonal de esa Área Natural Protegida. 

La comisión integrada por la Secretaría General de Gobierno (SGG), Fiscalía 

General del Estado (FGE), Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana 

(SSyPC) y Secretaría de Medio Ambiente e Historia Natural (Semahn) participará 

en los análisis y trabajos que la mesa federal realiza con las comunidades 

asentadas de manera regular en esa importante reserva. 

Durante la cuarta sesión ordinaria de la Mesa Interinstitucional Federal, que se 

desarrolló de manera virtual, las y los integrantes de la comisión de Estado de 

Chiapas hicieron saber las dudas e inquietudes sobre los trabajos y acuerdos 

tomados previamente con las comunidades asentadas en esa zona. 

Solicitaron efectuar en breve una reunión con las autoridades que integran la 

mesa agraria y la mesa ambiental para conocer de fondo el proyecto y los 

trabajos que implica, en ambas materias, el deslinde y brecheo de la poligonal 

de la Selva Lacandona.  
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Ejidatarios de Coba solicitan gestión de la Zona 

Arqueológica 

 

Martes 29 junio 2021 / Redacción 

Quintana Roo. - Ejidatarios de Cobá solicitan al Instituto Nacional de 

Antropología e Historia (INAH) la administración de la zona arqueológica de esa 

comunidad, aseguran que durante los 50 años que el instituto ha manejado el 

área, no han visto los beneficios del recurso que se obtiene por concepto del 

pago de la entrada hacia el recinto de monumentos mayas. 

El pasado jueves, la mesa directiva del ejido de Cobá se reunió con Diego Prieto, 

director general del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH); 

Margarito Molina, delegado del INAH en Quintana Roo; Susana Hurtado, 

representante del gobierno federal en el estado; Rogelio Jiménez Pons, titular 

del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) y Margarita de Lourdes, 

representante en el estado de la Procuraduría Agraria. 

En el encuentro, Fausto May Cen, comisariado del ejido de Cobá, explicó que el 

día 4 de junio enviaron un oficio al centro INAH de Quintana Roo donde el ejido 

solicitaba la total administración de la zona arqueológica de Cobá. 

“Nosotros realizamos este oficio (la solicitud formal) por medio de unos abogados 

porque en nuestro plano nos indica que la zona arqueológica está dentro de las 

tierras de uso común, es cierto que tenemos una delimitación, pero se hizo para 

que esas 268 hectáreas no las podamos trabajar para desmontar porque ahí 

están sitios arqueológicos dentro de esas hectáreas”, dijo. 
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Refirió que lo que piden al INAH es que los tomen en cuenta, ya que durante los 

50 años que el instituto ha cobrado la entrada al lugar, no han percibido ni un 

porcentaje en los costos de los boletos: “por eso hoy en día estamos tratando de 

darle a conocer al INAH de que nosotros también queremos ser partícipes dentro 

de ese proyecto”. 

Señaló que acordaron con las autoridades federales tener otra reunión el 

próximo 9 de julio para llegar a un acuerdo. “Ese día vamos a tener una respuesta 

respecto a la solicitud que estamos haciendo”, concluyó May Cen. 
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“Registro Civil, RAN-PA ‘matan’ a comuneros y 

roban tierras” por Alfredo Martínez de Aguilar 

 

El robo de identidad por el Registro Civil de los hermanos Herbé, Caleb y Ashmar 

Gómez Conzatti y Martínez, no es el único caso de la nueva modalidad de 

“desaparición forzada” y muerte civil legal. 

El Consejo de Principales de Santo Domingo Ixcatlán denuncia que los Registros Civil 

y Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria “mataron” civilmente a 22 comuneros para 

robar sus tierras. 

Martes 29 junio 2021 / Redacción 

Oaxaca. - No cabe duda de que los mexicanos en general y de manera particular 

los oaxaqueños son verdaderamente geniales, lamentablemente, las más de las 

veces para hacer mal y no bien. 

Un nuevo delito de la delincuencia organizada de “cuello blanco” aún no tipificado 

en la legislación es, sin duda, la nueva modalidad de “desaparición forzada” que 

cobra vigencia. 

Simplemente se desaparece la personalidad jurídica de las personas, a través 

de “borrar sus nombres de un plumazo” en los libros de Actas de Nacimiento del 

Registro Civil del Estado.  
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El Registro Civil en complicidad con el Registro Público de la Propiedad, hoy 

Instituto de la Función Registral del Estado de Oaxaca, despoja a propietarios de 

sus bienes inmuebles. 

Es el caso del robo de identidad por el Registro Civil de Herbé, Caleb y Ashmar 

Gómez Conzatti y Martínez. No es el único caso de  la nueva modalidad de 

“desaparición forzada”. 

En franco desacato a lo ordenado por el Juez Segundo de Distrito, hasta ahora 

la directora del Registro Civil, Rosa Nidia Villalobos González, se ha negado a 

reinscribir y restituir su identidad a los tres hermanos. 

La Defensoría de los Derechos Humanos recibió la queja por parte de los 

hermanos Gómez Conzatti, quienes señalaron la actuación irregular del Registro 

Civil, por robo de identidad. 

De 2018 a la fecha, la DDHPO ha documentado 105 quejas por actos que 

podrían constituir violaciones a derechos humanos cometidos por servidores 

públicos del Registro Civil. 

El Ombudsperson expresa preocupación respecto a la obligación que las 

autoridades tienen de proteger el derecho a la personalidad jurídica de las 

personas en el estado de Oaxaca. 

La Defensoría de los Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca subraya que en 

un Estado de Derecho, esta prerrogativa se convierte en base para el ejercicio 

de muchos otros derechos. 

El Consejo de Principales de Santo Domingo Ixcatlán denuncia que los Registros 

Civil y Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria “mataron” civilmente a 

comuneros para robar sus tierras. 

A pesar de estar vivas, declararon muertos a 22 comuneros, de un total de 1,013 

personas declaradas como fallecidas, para privarles de sus derechos como 

personas y en especial de sus derechos a la tierra y a su territorio indígena. 

El 19 de mayo de 2008 la Comisión Interamericana de Derechos Humanos emitió 

Medidas Cautelares a favor de 60 personas, Familiares, Amigos y Testigos de 

Gustavo Castañeda Martínez, Melesio Martínez Robles e Inocencio Medina 

Bernabé. 

Con fecha 6 de agosto del 2008 la CIDH dictó la ampliación de las medidas 

cautelares a favor de 117 personas más y solicitó al Estado Mexicano adopte las 

medidas necesarias para garantizar su vida e integridad física. 

Y que Concierte las Medidas a adoptarse con los beneficiarios y peticionarios e 

Informe sobre las acciones adoptadas a fin de esclarecer judicialmente los 

hechos que justifican la adopción de medidas cautelares y remover los factores 

de riesgo. 

Denuncian que el 12 de agosto de 2018, la supuesta representación comunal 

agraria de Santo Domingo Ixcatlán, avalada e impuesta por la Procuraduría 

Agraria, efectuó una asamblea de un pequeño grupo de comuneros seguidores 

de la familia Morales Arias. 
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Estos últimos son presuntamente responsables de la masacre del 30 de abril del 

2008, para separar a 1,013 comuneros del padrón de comuneros de Santo 

Domingo Ixcatlán, según denuncia el Centro de Derechos Humanos y Asesoría 

a Pueblos Indígenas (CEDHAPI) A.C. 

Y para lograrlo los declararon como fallecidos y sepultados, entre ellos a 22 

beneficiarios de Medidas Cautelares otorgadas por la Comisión Interamericana, 

hechos totalmente falsos porque las personas que fueron declaradas como 

fallecidas están vivas. 

El acta de asamblea de comuneros de Ixcatlán, Tlaxiaco, del 12 de agosto de 

2018, en la que declaran fallecidos a 1,013 comuneros entre ellos a 22 

beneficiarios de Medidas Cautelares que están vivos, fue avalada en oficio 

DRC/UJ/699/2018 del 20 de julio de 2018 firmado por el Jefe de la Unidad 

Jurídica de Registro Civil de Oaxaca, Daniel Víctor Merlín Tolentino. 

El acta fue validada por funcionarios del Registro Civil, del Registro Agrario 

Nacional y de la Procuraduría Agraria. El 7 de septiembre de 2018, el RAN 

efectuó la calificación registral del acta de asamblea de la supuesta Comisariada 

de Bienes Comunales de Ixcatlán del 12 de agosto del 2018. 

Responsabilizan de la muerte legal de 1,013 comuneros de Santo Domingo 

Ixcatlán incluyendo a 22 beneficiarios de Medidas Cautelares de la CIDH al 

darlos como fallecidos y sepultados,  al ex Delegado de la Procuraduría Agraria, 

Francisco Javier Cañada Melecio. 

Asimismo, culpan al Jefe de la Unidad Jurídica del Registro Civil de Oaxaca, 

Daniel Víctor Merlín Tolentino, y a los registradores del Registro Agrario 

Nacional, Eduardo Daniel Gómez Padilla y Uriel López Mayoral. 

El hecho fue realizado por funcionarios del Gobierno Federal y Estatal en 

complicidad de la familia Morales Arias, presunta responsable del triple homicidio 

ocurrido en Ixcatlán el 30 de abril de 2008 en el que fue privado de la vida el 

Secretario de Bienes comunales de Santo Domingo Ixcatlán, Melesio Martínez 

Robles. 

CEDHAPI A.C y el Consejo de Principales de Santo Domingo Ixcatlán demandan 

que la Fiscalía General de la Republica (FGR) investigue los hechos 

denunciados y que se sancione a los funcionarios responsables de los hechos. 
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Llama Agricultura al uso eficiente del agua en el 

campo y la adopción de técnicas que promuevan 

su cuidado 

 

En el campo se busca incorporar técnicas sustentables donde sea posible conjuntar 

los recursos y conocimientos de manera eficiente para brindar un mayor impulso a la 

productividad y la seguridad alimentaria del país, aseguró el secretario de Agricultura y 

Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula. 

Martes 29 junio 2021 / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado B269 

El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, señaló 

que se debe encaminar el uso del agua en el agro hacia una economía circular, 

con la operación de métodos innovadores para reutilizarla y fomentar la adopción 

de técnicas que promuevan su cuidado. 

Resaltó que investigadores trabajan en conjunto con los productores para 

implementar medidas directamente en el campo y lograr un uso eficiente del 

recurso hídrico en los cultivos, desde una selección de semilla que tengan 

tolerancia, hasta métodos de riego por goteo o aspersión. 

El objetivo es incorporar técnicas sustentables donde sea posible conjuntar 

recursos y conocimientos de manera eficiente, para brindar un mayor impulso de 

la productividad y la seguridad alimentaria del país, indicó. 

Al participar en la vigésimo cuarta conferencia del ciclo Autosuficiencia 

Alimentaria e Innovación Tecnológica con Prácticas Sustentables, con el tema 

Agua y Soberanía Alimentaria, el funcionario federal afirmó que del recurso 

hídrico depende la mayoría de las actividades y sectores productivos como la 

agricultura. 
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Precisó que en México la disponibilidad del agua constituye la mayor limitante 

para la producción de alimentos, a lo que se suma una mayor ocurrencia de 

eventos climatológicos extremos como sequías e inundaciones que afectan los 

cultivos de manera más severa. 

El tema del agua y la soberanía alimentaria en la Cuarta Transformación, agregó, 

supone la oportunidad de distinguir la importancia de los recursos naturales y 

actuar de manera integral en estratégicas para salvaguardarlos y aprovecharlos 

de forma más eficiente. 

Villalobos Arámbula expuso que uno de los problemas más graves en el mundo 

es el deterioro acelerado de los ecosistemas por el cambio climático, 

degradación de suelos y escasez del recurso hídrico, por lo que se deberá tener 

mayor apertura para promover prácticas funcionales que reflejen cambios 

radicales en el cuidado de los recursos.   

Dijo que este año ha sido difícil ante la sequía que afectó una gran parte del 

territorio nacional, lo que conlleva a que no haya una distribución uniforme, pues 

hay zonas donde la precipitación pluvial es muy escasa y dificultad la producción 

agropecuaria, y en contraste hay otras donde los fenómenos meteorológicos 

provocan inundaciones. 

El titular de Agricultura destacó que hoy en día la población se ocupa más de 

temas como el calentamiento global y la seguridad hídrica. Y es así como ha ido 

en aumento la conciencia que busca tomar acciones en torno a objetivos de 

desarrollo sustentable desde sus casas y comunidades. 

En esta administración, dijo, se busca la vinculación entre la política hídrica y la 

política ambiental, a través del Programa Nacional Hídrico 2020-2024, para el 

aprovechamiento de la riqueza natural a través de una gestión correcta e 

informada del agua y de la conservación de los recursos naturales sin dejar de 

lado las poblaciones marginadas. 

Celebró que el agua y su manejo sea un tema que se escuche con mayor fuerza 

en todas las generaciones y siga dando pie a este tipo de charlas en las que la 

comunidad científica de la mano de los productores y funcionarios, hagan 

consciencia sobre la escases de agua y sus alternativas. 

Actualmente, abundó, la Secretaría de Agricultura impulsa el Proyecto de 

Estimulación de lluvias en el noroeste y norte del país, para propiciar la 

precipitación que ayude a la recarga de presas y  continuar con los ciclos 

agrícolas. 

“Producir alimentos de manera sustentable implica más inteligencia, y sobre 

todo, el uso del conocimiento científico y técnico, lo que nos invita a seguir 

participando e informándonos para visualizar las acciones en las que podemos 

ser partícipes y aportar el conocimiento y la tecnología para beneficio del ahora 

y de las generaciones futuras”, enfatizó. 

Hoy, las políticas para el campo impulsan la actividad de productores de pequeña 

y mediana escala.  
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El subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria, Víctor Suárez Carrera, afirmó 

que las bases regulatorias y legislativas del agua definidas en gobiernos 

anteriores propiciaron que este recurso se concentre en pocas manos. 

“El agua, que debería ser un bien para la vida, está concentrado y está siendo 

un factor para la desigualdad y para la depredación ambiental”, expresó. 

Sostuvo que la mayor parte de los acuíferos está sobreexplotado y esto agrava 

la disponibilidad del agua en las siguientes décadas en el marco del cambio 

climático. 

Afirmó que la soberanía alimentaria y la autosuficiencia alimentaria son dos 

decisiones que ha tomado el Gobierno de México y “ya no son los mercados los 

que determinan las políticas públicas en materia de alimentación”. 

Manifestó que hoy las políticas para el campo impulsan fundamentalmente la 

actividad de productores de pequeña y mediana escala, con transición 

agroecológica, y en ese marco una nueva legislación de aguas se hace 

indispensable. 

Confió en que es posible lograr una gestión más democrática del agua en la 

segunda mitad de este sexenio, por medio de esfuerzos conjuntos de la sociedad 

y los poderes Ejecutivo y Legislativo. 

La subdirectora de Administración  del Agua de la Comisión Nacional del Agua 

(CNA), Elena Burns Stuck, destacó la participación social que ha habido en 

consultas convocadas por el Poder Legislativo relativas a la nueva Ley General 

de Aguas, que busca garantizar efectivamente el derecho humano al agua. 

Dijo que la legislación vigente, aprobada en 1992, en el marco de la entrada de 

México al Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), conlleva un 

sistema de concesiones, ubica a este recurso como artículo de compra-venta y 

ha propiciado su acaparamiento en pocas manos. 

Con la actual Ley, además hay mecanismos que permiten a grandes empresas 

y usuarios contaminar cuerpos de agua y, con más de cien acuíferos en déficit, 

es inviable garantizar el acceso al agua a comunidades, ejidatarios y 

campesinos, entre otros, lo que impide y limita objetivos del actual gobierno, 

como el cumplimiento de derechos de pueblos indígenas consagrados en la 

Constitución o derechos de núcleos agrarios determinados por decretos 

presidenciales, consideró. 

Por otro lado, mediante un videomensaje el relator de la Organización de las 

Naciones Unidas sobre los Derechos Humanos al Agua Potable y al 

Saneamiento, Pedro Arrojo Aguado, afirmó que si México avanza en aprobar la 

iniciativa de Ley General de Aguas –actualmente en Poder Legislativo— será la 

primera nación en consagrar efectivamente el derecho al agua a favor de la 

sociedad, particularmente de las personas más empobrecidas, y avanzaría en 

garantizar también la sostenibilidad de ríos, lagos y acuíferos. 
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“En 2010, la ONU aprobó la Declaración del Agua y el Saneamiento como 

Derechos Humanos, y América Latina madrugó en asumir esos derechos 

humanos en las constituciones, México entre ellos. Sin embargo, ninguno ha 

dado el paso de aprobar una legislación que haga operativa a la Declaración”, 

manifestó. 

Señaló que en el planeta hay dos mil 200 millones de personas que viven 

empobrecidas junto a un río contaminado. Por ello, la ONU impulsa la gestión 

del agua, desde el respeto que merece, para recuperar la salud de los cuerpos 

de agua, dando prioridad a los derechos humanos que dependen del líquido: el 

derecho al agua potable, al saneamiento y a la alimentación. 

El director del Centro Nacional de Investigación en Nutrición y Salud del Instituto 

Nacional de Salud Pública (CNINyS-INSP), Simón Barquera, habló de fórmulas 

para el tránsito a un sistema alimentario con asequibilidad y disponibilidad de 

alimentos saludables y sin ultra procesados. 

Señaló que en el país la nutrición deficiente ha propiciado la proliferación de 

enfermedades crónicas y obesidad y sobrepeso, lo que hace a la población 

vulnerable ante situaciones como la pandemia de COVID-19. 

Indicó también la importancia de valorar y gestionar integralmente el agua, los 

recursos hídricos y las políticas agrícolas y alimentarias, para impulsar ofertas 

más saludables de alimentos. 

La directora general de Sector Primario y Recursos Naturales de la Secretaría 

de Medio Ambiente, Adelita Sanvicente Tello, habló de la primacía que tiene 

México como país megadiverso y centro de origen de plantas cultivadas. 
 

 


